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 الاهداء 
 الى كل قلب عطشان

 لم يستسلم 
 وظل يبحث عن نبع الرحمن 

 الى ذلك النهر الجاري بين الناس
 ولا يراه الناس

 الى نهر الحياة 
 الى نهر الزمان

 الى صاحب وسيد وامام الإنسان 
 قلب الحياة النابضالى 

 اليك هذه القطرات التي نبعت منك 
 وعادت لتتكاثر بك... 

 اليك يا حجة بن نرجس
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 مقدمة 

 اعوذ بالله استعاذة الامان
 وابسمل بإسمه بسملة الإيمان

 وصلى الله على حبيبه ونجيبه 
 وحبيبنا وطبيبنا

 محمد واله الطاهرين المطهرين..
 في صحراء الدنيا 

 المادية المتدفقةولهيب 
 يحتاج الطالب للراحة والقرب

 قطراتٍ نورانية تعيد له بريق وجهته ونشاط توجهه...
 قطرات روحانية تخاطب آذان القلب

 وتناغم وعي العقل 
 ليكون المسير في الحياة مزيجا بين  

 عقل وعى علما
 وقلب حوى نورا 

 مسير وسطي توازني
 البناء والارتقاء... مسير

 في عالمي الدنيا والاخرة...
 في هذه الدنيا الصغيرة الكبيرة 

 الصغيرة جعلها الانسان في طريقه
 الكبيرة عندما يحملها الانسان بقلبه

 في هذه الدنيا



 

 ينقسم اهل الآخرة الى صنفين نورانيين 
 صنف

 يريد النجاة منها....
 الخلاص وعدم التلوث بالتعلق بها... 

 وهذا الذي رفع شعار  
 )ابتعد لتسعد ( 

 وصنف
 يريد الارتقاء بها ومنها 

 يريد البناء ونفع الاخرين
 هذا صنف همته عالية غالية

 لا يبحث عن نجاة نفسه وخلاصه الخاص
 لغيره  بل يريد ان يكون منارا  

 نفاعا لهم...
 وهذا رفع شعار : 

 )إبني لترقى( 
 هذه القطرات تخاطب الصنفين

 وتهتم بالصنفين 
 وتهتم بالصنفين 

 لكنها
 تركز على الصنف الثاني اكثر

 وتهدف لوضع له قواعد حقيقية تجعله واعيا لما يراد منه وبه..... 
 جمعت بين  محاولاتهي 

 القرآنية النفحات 



 

 والنكات النفسية 
 والتوصيات الاخلاقية 

 وبعض المفاتيح التربوية
 وبعض من الاسرار الاسرية 

 لكل من يبحث عن مجد اخروي من هذه الحياة الدنيا... لتكون قطرات جامعة 
 ويبقى

الأمل بالقارء اللبيب ان يأخذ كل ما ينفعه ويستفيد من بعض ما يوجد في هذه  
 القطرات 

 لتكون رواء لقلب يسير في درب المحبوب
 الكتاب

 بطريقة جديدة كأنه يحاور ويساير من يقرأ هذه الاسطر 
 التعقيد والتبسيط وهو بعيد عن لغة 

 فهو جمع بين الخيارين...والمسارين 
 نسأل الله تعالى القبول والمزيد 

 والنفع لكل طالب مريد... 
 ...  وشكرا له اولا

 وشكرا له اخرا
 بهاء الموسوي 
 النجف الاشرف 

 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 قطرات وحيانية

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 قطرة تنبيه 

 ثلاث آيات لو تدبرنا بها قليلا
 لتقلصت دائرة الظلم والظلمات في حياتنا 

 قال الله جل جلاله :
 المكر  -

ءُ إِلاَّ بِأَهْلِهِ ﴾ يِ   ٤٤فاطر:﴿ وَلَا يَحِيقُ الْمَكْرُ السَّ
 فإن الماكر سيأتيه من يمكر به 

 البغي   - 
 ١٤٠الاعراف: ﴿ إِنَّمَا بَغْيُكُمْ عَلَى أَنفُسِكُمْ ﴾

 فإنه سيعود اليك بباغُ يبغي عليك 
 النكث   - 

 ١٠الفتح: ﴿ فَمَن نَّكَثَ فَإِنَّمَا يَنكُثُ عَلَى نَفْسِهِ ﴾
 نكث العهد 

 فإنه سيأتيك من ينكث عهده معك
 لنحذر من هذه الأفعال الثلاث 
 فإنها مرجوعة علينا في الدنيا 

 والشواهد التأريخية 
 والواقعية تشهد بذلك

 والنكث والبغي اللهم أجرنا من المكر 
 بسم الله استعيذوا 

 
 



 

 
 قطرة نماء

 
 قال الله جل جلاله :

﴿ أَلَمْ تَرَ كَيْفَ ضَرَبَ اُلله مَثَلا  كَلِمَة  طَيِ بَة  كَشَجَرَةٍ طَيِ بَةٍ أَصْلُهَا ثَابِتٌ وَفَرْعُهَا فِي 
مَاءِ  الْأَمْثَالَ لِلنَّاسِ لَعَلَّهُمْ يَتَذَكَّرُونَ تُؤْتِي أُكُلَهَا كُلَّ حِينٍ بِإِذْنِ رَبِ هَا وَيَضْرِبُ اُلله  *السَّ

 ٢٥-٢٤ابراهيم:  ﴾
 مقارنات جميلة 

 كلمة طيبة كشجرة طيبة
 لماذا
 اولا •

 كما ان الشجرة الطيبة
 لها بذرة طيبة في الأرض

 كذلك الكلمة الطيبة
 لها بذرة طيبة في القلب

 ثانيا •
 كما إن الشجرة الطيبة

 لا تنظر لمن وتميز من يأخذ ثمرتها 
 كذلك الكلمة الطيبة

 لا تنظر لمن ولا تميز من يسمعها
 ثالثا •

 كما إن الشجرة الطيبة
 لا تنبت في الأرض السبخة



 

 كذلك الكلمة الطيبة
 لا تخرج من القلوب الخبيثة

 رابعا •
 كما ان الشجرة الطيبة

 تساعدها على الثبات وعدم القطع 
 فإن الكلمة الطيبة

 القلعتعطي صاحبها ثباتا في القلوب من 
 خامسا 

 كما ان الشجرة الطيبة
 تعطي ثمرتها بعد حين

 كذلك الكلمة الطيبة
 قد تتأخر نتيجتها ولكن حتما ستحين 

 اصلها ثابت...في القلب
 وفرعها في السماء

 مهما انكر الخلق قيمة كلامك الطيب
 لا تهتز 
 لا تتأثر

 فكلمتك مستقرة بقلبك 
 متصلة مثمرة عند ربك

 وأعظم خسارة للكلمة الخبيثة
 ان لا قرار لها 

 منفصلة عن القلوب...الطيبة
 يا للبركة في هذه الكلمة



 

 انظروا رحمة الله العظيمة
 حقا 

 آية عظيمة
 تدفعنا لتعويد انفسنا على الكلمة الطيبة

 مع من يستحق 
 ومع من لا يستحق

 بسم الله توكل
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 قطرة بصيرة 

 قال الله جل جلاله :
 ٧الكهف:جَعَلْنَا مَا عَلَى الْأَرْضِ زِينَة  لَّهَا لِنَبْلُوَهُمْ أَيُّهُمْ أَحْسَنُ عَمَلا  ﴾ ﴿ إِنَّا 

 تأملات
 اولا •

 الزينة الحقيقية
 هي التي تجعلنا احسن عملا

 لا احسن شكلا.... 
 ثانيا •

 قانون الارواح
 الاعمال ثم الأشكال 

 قانون الاشباح
 الأعمال بخدمة الأشكال

 ثالثا •
 الله

 يريد حُسن اعمالنا
 الناس

 تريد حُسن اشكالنا 
 دع ما يزول 

 لأجل من يدوم 
 رابعا •

 من مصائب اخر الزمان



 

 ان تكون الاشكال أجمل من الاعمال 
 خامسا  •

 هل علمتم الان 
 لماذا تنهار الاسر كثيرا وسريعا 

 لأنها
 تزينت اشكالها لبعض 

 فتشوهت اعمالها مع بعض
 سادسا •

 )زينة لها( 
 جميل ان
 الأرض زينة للأرضما على 

 ولكن
 الأجمل أن يكون الإنسان نفسه 

 زينة للأرض... 
 سابعا •

م العمراني  كل هذا التقدُّ
 يصاحبه تقزم حَضاري 

 وكل هذا التطور التكنلوجي
 يرافقه تصحر تكنوانساني

 لماذا
 لأنه صار غاية

 والانسان صار هو الوسيلة...!! 
 وكأنها انقلبت الآية 



 

 زينة على الانسان.... 
 على ظهره

 على حساب راحته
 على حساب طمانينته 

 ولله في خلقه غرائب وعجائب
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 قطرة رقيقة

 تواضع الأنبياء و عظمة النساء
 قال الله جل جلاله :

الْأَمِينُ   الْقَوِيُّ  اسْتَأْجَرْتَ  مَنِ  خَيْرَ  إِنَّ  اسْتَأْجِرْهُ  أَبَتِ  يَا  إِحْدَاهُمَا  قَالَتْ   ﴿
 ٢٦القصص:﴾

 تأملات
 اولا •

 هذا شعيب... 
 نبي مرسل من الله تعالى

 لكن عندما سمع رأيا مصيبا وسليما 
 ما توانى عن الأخذ به والعمل به 

 فعظمة العظيم بتواضعه
 ثانيا •

 رأي المرأة كثيرا  ما يكون خيرا  وبركة 
 ليس في الطبخ والموضة فقط 

 بل
 حتى في مسائل الإدارة والتدبير

 الثقة...والاحترامإذا مُنحت 
 ثالثا •

 كلمات قصيرات
 أنتجت حضارات

 فإن بنت النبي شعيب عندما قالت هذه الكلمات 



 

 ماذا ترتب على ذلك الرأي 
 ترتب عليه

 حماية النبي موسى
 رعاية النبي موسى 

 زواجه واستقراره وغناه
 انتقاله لمقارعة فرعون اكبر الطغاة 

 بل
 ترتب عليه نهاية اسطورة فرعون 

 العبرة
 لا تتردد اذا كان لديك رأي سديد 

 ربما يغير مجرى التأريخ.
 فقط 

 امنح الثقة لنفسك من نفسك
 رابعا •

 الدين اعظم المحترمين والمكرمين 
 للمرأة 

 كتاب الله
 يعرض لنا ان )نبي الله(...

 يحترم رأي المرأة بل ويأخذ به... 
 وهذا 

 خلاف ما يصوره البعض من ان الدين 
 واهانها...:امتهن المرأة 

 خامسا  •



 

 )استأجره(
 في المنظومة الدينية لا يوجد استغلال

 للحاجة 
 للظروف الصعبة 

 فموسى كان هاربا من فرعون 
 واكثر ما يتمناه هو مأوى يأويه

 لكن
 النبي شعيب لم يستغل ذلك بل استأجرة 

 وباجرة كثيرة وكبيرة.....
 وهكذا هو الدين الفطري....شعاره 

 الاحوال [ ] لا استغلال لضعف  
 سادسا •

 وضعت لنا هذه الفتاة الواعية
 قانون النجاح :

 قوة بأمانة
 وأمانة بقوة

 فالقوي الخائن
 سيجعل قوته سببا بإهلاك الحرث والنسل 

 كفرعون والحضارة الغربية حاليا...
 والامين الضعيف 

 ستستغله اصحابه واقربائه وتأكله القوى من حوله...
 بالسلطة كبعض المتدينين 

 سابعا •



 

 حضارة الدين
 تستثمر المرأة رساليا...

 حضارة الدنيا
 تستغل المرأة رأسماليا

 وافلح من تدبر 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 قطرة تحذير

 قال الله جل جلاله :
 ٧١النساء: ﴿ يَا أَيُّهَا الَّذِينَ ءَامَنُوا خُذُوا حِذْرَكُمْ ﴾ 

 تأملات
 اولا •

 الحذر ليس الخوف 
 الحذر 

 نركز بالحياة نتقن الخطوات يجعلنا 
 الخوف 

 يجعلنا نضطرب في الحياة ونتخبط بالخطوات...
 ثانيا •

 الحذر و ليس الشك 
 الحذر من الناس يقربك منهم 

 لكن لا يجعلك اعمى م سلما لهم
 الشك بالناس

 يبعدك عنهم ويجعلك تتخذ موقفا سلبيا دون دليل وحجة...
 الحذر يبني العلاقات
 الشك ينهي العلاقات

 ثالثا •
 الحذر على البدن واجب

 والحذر على الروح اوجب
 الحذر الحقيقي 



 

 على الروح من التلوث بالحقد
 بالحسد

 بالكره بالغل بالبغضاء.... 
 رابعا •

 اهون انواع الحذر
 هو الحذر من الغير...والآخر

 واثمن انواع الحذر 
 هو الحذر من النفس والذات

 فنحن للأسف بارعون بالحذر من الاخر
 لكننا

 طالما فشلنا بالحذر من انفسنا وذواتنا 
 خامسا  •

 خذوا حذركم
 خذوه مكسبا لتنظيم حياتكم

 لترتيب اوراقكم 
 خذوه نعمة لكم 

 ولا تجعلوه نقمة عليكم 
 يفتت علاقاتكم 

 ويضيق عليكم انفسكم 
 ويعكر عليكم صفو ودكم

 سادسا   •
 خذوا

 اي خذوه  



 

 ولا تجعلوه هو يأخذكم اينما اراد 
 تصرفه وادارته وقيادتهمن جعل الحذر تحت 

 فقد ربح.. 
 ومن جعل تصرفاته خلف الحذر

 وجعل ذاته منقادة للحذر
 فقد خسر

 خذوه
 ولا يأخذكم 

 سابعا •
 الحذر من القبيح الذي نراه قبيحا

 امرا مفروغا منه وسهلا
 ولكن...ولكن

 الحذر كل الحذر
 من القبيح الذي نراه جميلا

 هنا مفتاح الانتفاع بالحذر...
 فالشيطان يأتينا جميلا 
 ويفعل معنا فعلا قبيحا

 فلنتفطن
 وافلح من تدبر 

 
 
 
 



 

 
 قطرة نجاة 

 قال الله جل جلاله :
نْيَا إِلاَّ مَتَاعُ الْغُرُورِ  ﴿ فَمَن زُحْزِحَ عَنِ النَّارِ وَأُدْخِلَ الْجَنَّةَ فَقَدْ فَازَ وَمَا الْحَيَاةُ الدُّ

 ١٨٥آل عمران: ﴾
 تأملات
 اولا •

 ]زُحزح[
 الدخول للنار… امر تدريجي

 وليس دفعي
 يسير لها  بأعماله فالإنسان

 وهكذا 
 فقد تكون عيني من اهل النار

 ولكن
 سمعي من اهل الجنة..  

 وهنا يبدأ الجهاد 
 بالأذناما تلتحق العين 

 واما تجر العين للأذن 
 فالدنيا

 عملية انقاذ لما تبقى من أعضاء
 في تلك النار اللاهبة….  

 فلنتفطن
 ثانيا •



 

 ]عن النار[ 
 وليس من النار

 اهل الهمم العالية هدفهم
 ليس الخروج من المشكلة

 بل عدم الوقوع في المشكلة
 فهم لا يتخبطون ولا يفكرون 

 ثم اذا وقعوا ينتظرون من ينقذهم !! 
 كلا

 فهذا تفكير من لا يفكر بعاقبة
 وكذلك

 الهمم العاليةالهدف الحقيقي لذوي 
 النجاة قبل الحساب 

 قبل النار
 النجاة هنا في الدنيا… 

 بإيجاد مقدمات النجاة والنجاح 
 هنيئا لمن ادى حسابه هنا 

 قبل حسابه هناك 
 ثالثا •

 ]زُحزح[
 بنيت للمجهول…

 لم تذكر من الذي زحزحه… 
 وهنا 

 ينطبق الزحزحة على الله ورحمته



 

 ولكن
 الاهم انها تنطبق عليه نفسه

 هو مزحزح نفسه من النار فالإنسان
 كما 

 ان الانسان هو مدخل نفسه للنار: 
 رابعا •

 ]فقد فاز[
 في الدنيا 

 ستفوز بالمنصب المحترم 
 ستفوز بالجاه المكرم 

 ستفوز ببيت بزوجة بعيال بسمعة 
 نعم 

 كل هذا فوز
 ولكن اجعل من كل فوز بوابة لفوز اكبر 

 ففوزك بالمنصب
 بالجنةاجعله بوابة لفوزك 

 وفوزك بالجاه 
 بوابة لفوزك بالجنة اجعله

 كل فوز
 نراه…. هو مفتاح لفوز لا نراه وسوف نراه 

 خامسا  •
 ]وادخل الجنة[ 

 الخروج من الشر



 

 لا يعني الدخول في الخير
 لا يكفي ان لا نكون من اهل الرذائل 

 بل
 يجب ان نكون من اخل الفضائل

 الخروج من البخل
 الدخول بالكرمينبغي ان يتبعه 

 الخروج من الاشرار 
 ينبغي ان يتبعه الدخول مع الاخيار

 يكتفي البعض 
 بأنه لم ينتمي للجماعة الطالحة 

 لكنه
 لا يتحرك خطوة للجماعة الصالحة 

 ونصرة الجماعة الصالحة 
 تخرج البنت الجامعية من السفور

 ولكنها 
 ينبغي ان تدخل مع المحجبات العفيفات 

 لتكوين جبهة نورانية ساندة
 لنفكر هكذا 

 ليس الفوز الخروج من الظلام فقط
 بل

 والدخول بالنور واهل النور 
 سادسا •

 ]زحزحة[



 

 اشارة لبساطة الامر
 فبين الجنة والنار مقدار ) زحزحة (

 الامر بسيط وليس معقدا
 ومتاح وليس مستحيلا

 زحزحة بخلوة في الليل مع الخالق
 زحزحة بخطوة في النخار مع الخلق 

 ]انها زحزحة 
 أنقذ نفسك ولو بقدرها [

 وافلح من تدبر 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 قطرة شفاء

 
 قال الله جل جلاله :

 ﴾ حَمِيمٌ  وَلِيٌّ  كَأَنَّهُ  عَدَاوَةٌ  وَبَيْنَهُ  بَيْنَكَ  الَّذِي  فَإِذَا  أَحْسَنُ  هِيَ  بِالَّتِي  ادْفَعْ   ﴿
 ٣٤فصلت:
 تأملات
 اولا •

 ] ادفع [ 
 الناس صنفان

 صنف يدفع العداوة 
 وصنف يجلب العداوة

 العداوة موجودة في كل مكان وفي نفوس بني الانسان 
 ولكن

 العبرة في ان لا نكون ممن يجلبها من نفوسهم.... 
 بسلوكنا وتصرفاتنا.... 

 ثانيا •
 ادفع 

 لا لأنك الاضعف 
 الانظف لأنكبل 

 نظافة القلب والروح تجعلك اقوى 
 انقى
 ارقى 



 

 لا تنقاد لصراع الكلمات
 فتخرج عن سباق النجاحات 

 فتفطن
 ثالثا •

 الحرية والسجن
 الهدف الالهي مع الانسان
 للأخرينهو ان لا يكون ردة فعل 

 يتصرف معهم كما تصرفوا معه!
 يرد عليهم بما يشابه منطقهم معه!

 هنا
 ينسجن الانسان بسوء الاخرين

 الله يريدنا أحرارا 
 متحررين من الاخرين ومن افعالهم.

 رابعا •
 ارتقاء في عالم النزول

 للشيطان هدفان مع الاولياء
 اولا -

 يهبط بهم ويتسافل لمستوى المتسافلين
 فيجعلهم بمستواهم وسوء اخلاقهم

 ثانيا -
 ان لا يرتقي الانسان بنفسه للطهارة

 ويبقى في منزلته دون كمال واكتمال
 وهنا 



 

 اما ينتصر او يندحر
 فالمؤمن الذكي لا يكتفي بان لا يتسافل 

 بل
 يرفع من مستوى النازلين معه ويرفعهم لعالم الجمال والادب الالهي....

 خامسا  •
 اختبار...اعظم 

 هو ان تبتلى بغير المؤدبين 
 ويُطلب منه مؤدبا... 

 واعظم انتصار
 ان تواجه بغير ادب 
 وتكون معهم مؤدبا 

 لو كل فعل نرد عليه بما يناسبه 
 ويشابهه

 لما امتاز الاخيار عن الاشرار 
 سادسا •

 اختار الاكمل وليس الاسهل 
 لكل فعل سيء اربعة ردود 

1:: 
 الأسواء الفعل السيئ = بالرد 

 يشتمني 
 اشتمه وأسيء الظن به واقاطعه 

 هذا رد أسوء من فعله 
2:: 



 

 الفعل السيئ = بالرد السيئ
 يشتمني 

 اشتمه بما شتمني واكون مثله
 ولا اختلف عنه 

3:: 
 الفعل السيئ = بالرد الحسن

 يشتمني 
 لا اشتمه ولا ارد عليه ولا انزل لمستواه 

4:: 
 السيئ = بالرد الاحسنالفعل 

 يشتمني 
 فأنقذه من سوء خلقه

 فاقترب منه وارفعه لمستوى الادب 
 القران

 ارادنا ان نكون من الصنف الرابع 
 ]ادفع بالتي هي احسن[

 تربية الله لنا  عظيمةكم هي 
 سابعا •

 من عدو الى ولي 
 اجمل انواع الانتصارات

 ان تحول خصمك لجنبك
 ان تغير عداوته لمحبتك

 لا تبغضه ليس ان 



 

 بل
 ان تقلل من بغضه لك

 ليس ان تنتصر عليه فتكسره
 بل

 ان تنصره على نفسه وشيطانه فتنصره 
 جرب 

 ان تفعل ذلك مع احدهم 
 ليس صعبا عندك 

 ولكنه يحتاج لطهارة في قلبك
 ثامنا •

 بين التشفي والترقي 
 الله ارادنا مرتاحين مرتقين

 لا متعبين متشفين 
 لدخول عالم الراحة النفسية

 كن من الذين يترقون عن المسيء 
 ولا تكن من الذين يتشفون بالمسيء

 شافيه
 ولا تتشفى فيه 

 اخيرا •
 ]بينك وبينه[ 
 انتباه انتباه
 بينك وبينه 

 عداوة شخصية لا عداوة نوعية مبدئية



 

 الظالم للخلق 
 المغتصب للحق

 هذا لا تنطبق عليه الردود الطيبة 
 بل

 يذكر
 ثم يقاوم 

 واما النصر عليه 
 الشهادة بجهادهاو 

 وافلح من تدب 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 قطرة عناية

 قال الله جل جلاله :
﴿ فَلَمَّا نَسُوا مَا ذُكِ رُوا بِهِ فَتَحْنَا عَلَيْهِمْ أَبْوَابَ كُلِ  شَيْءٍ حَتَّى إِذَا فَرِحُوا بِمَا أُوتُوا  

 ٤٤الانعام: أَخَذْنَاهُمْ بَغْتَة  فَإِذَا هُم مُّبْلِسُونَ ﴾
 تأملات
 اولا •

 الله لا يحب الفقر للناس
 بل فتح لهم سبيل الغنى والكفاف 

 وجعلها ميسرة للجميع مبسطة لهم 
 وكذلك

 يبغض لهم فقر الدين ويأباه لهم
 فهو ارسل لهم الرسل 

 وهيء لهم السبل 
 وضرب لهم المُثل 

 ليكونوا اغنياء الدين 
 كما يكونوا اغنياء الدنيا

 ما اقبح الفقرين
 الغنائينوما اكمل 

 ثانيا •
 دين بلا دنيا 

 اهون من دنيا بلا دين 
 يفر الخلق من اللا دنيا....



 

 ويفر الاذكياء من اللا دين... 
 فهم

 ادركوا ان اللادنيا مقدور عليها
 فهي ايام وساعات

 ولكن
 اللادين مصيبة عظيمة
 اثرها لقرون ومصيبات 

 اللادنيا..تصيب البدن والجسد 
 والروح اللادين ..مصيبة القلب 

 لذلك قام ودام شعارهم 
 ] اللهم لا تجعل مصيبتنا في ديننا [ 

 ثالثا •
 اخطر النعم

 الناس ينظرون )للنعمة ذاتها(
 الاذكياء ينظرون )لمقدماتها(

 فإن رأوا ان مقدمة )النعمة( )معصية(
 علموا انها نعمة الاستدراج

 فلا يغتروا بها 
 ويعودوا تائبين منها..

 عجبا
 للمتفطنين

 هم يعلمون ان 
 بعض المعاصي مقدمة للنعم 



 

 ولكنهم
 جعلوا النعم مقدمة للتوبة

 ]فهل من ملتفت[ 
 رابعا •

 اعظم النعم المنع بعد المعصية
 الخلق ينظرون للمنع )فيتألمون(

 الاذكياء ينظرون لما قبله )فيتعلمون( 
 لأنهم علموا 

 ان الله قد يحرم بعض الناس
 رزقا  
 خيرا

 مكسبا ربحا...
 ذنوبهم.... بسبب 

 لما لهم من سوابق في الخير
 فهم يخرجون من الاستدراج الخطير بعمل سابق لهم... 

 فيعودون لله بهذا المنع ويصححون أغلاطهم... 
 خامسا  •

 نسيان وتذكران 
 او تذكر  نسيانان

 الناس صنفان
 نسوا الله 

 فتذكرهم الله بالنعمة 
 فتذكروا الله بالتوبة 



 

 وصنف
 نسوا الله 

 فتذكرهم الله بالنعم 
 فنسوا الله بالنعم 

 ما اعظم رحمة الله بالخلق 
 وما اجحد الخلق بهذا الخالق 

 ربح الصنف الاول
 وخسر الصنف الثاني 

 فلنتفطن
 سادسا •

 الانسان يبقى مختارا
 حتى يكون محتارا

 فيصير منقادا 
 ] نسوا [ 

 الاستدراج ليس جبرا 
 بل امرا اختياريا 

 نفسه( فالذي يستدرج نفسه هو )الانسان 
 فإنه يسكر بالنعم 

 ويعمى بها...
 فبدلا من الارتفاع والانتفاع بها 

 ينتفخ بها
 ولا يرى ما وراءها......

 فيلهو عن الشكر والذكر والفكر 



 

 فيقع في شبكة نفسه....
 وافلح من تدبر 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 قطرة عرفان

جْنِ  ﴾    ١٠٠يوسف:﴿ وَقَدْ أَحْسَنَ بِي إِذْ أَخْرَجَنِي مِنَ السِ 
 اولا •

 استشعار النبي أن سلامته من البلاء )نعمة( مستقلة
 فهو لا يرى نفسه مستحق لها 

 بينما 
 نحن نعتبر السلامة حق استحققناه 
 فإن أصابنا بعض البلاء سخطنا..

 تخيلوا
 لو عاملنا الله بعدله….  

 ثانيا •
 الخروج من البلاء نعمة

 توقف عندها 
 ولا ترهق نفسك بالتفكير بالبلاء الذي اخرجك الله منه….  

 ثالثا •
 يوسف يتحدث عن سجن زاويرا 

 ولكن
 هل نتذكر انا وانت 

 كم من سجن أخرجنا الله منه
 وكم مرة أحسن بنا والينا

 واعظم تلك السجون 
 الامارة بالسوء سجن النفس 



 

 رابعا •
 ]اخرجني من السجن[ 

 نسبة الاشياء لمسبباتها غاية الادب 
 لم يغفل عن ان الله هو الذي اخرجه من السجن

 قال )اخرجني( 
 ولم يقل من )سجنه( 

 ما اجمل الادب ساعة البلاء والرخاء
 خامسا  •

 ذكر السجن ولم يذكر البئر 
 لئلا يدخل الحرج على اخوته

 انتهى فإن ذنبهم قد 
 وليس جميلا تذكيرهم بذنب مضى

 كن جميلا
 سادسا •

 وقد احس بي
 الله

 اذا اخرج احدا من البلاء
 يزد عليه بإحسان اخر

 فهو لا يكتفي
 بأن يخرجنا من البلاء مع ان رفع البلاء احسان… 

 لكنه يعطي احسانا اخر
 ويفتح بابا اخر

 وهذا غاية الكرم الالهي



 

 فلنكن هكذا 
 مع من تصلهم عنايتنا….!

 سابعا •
 ]بي[ 

 كم تحمل من الحنان والامان
 والوجدان والروحان

 انها تربية الله 
 انها عناية الله
 انها رعاية الله

 فالله يتعامل مع المخلصين  
 كما يتعامل بعضنا مع زهور بستانه 

 يسقيها
 يحميها

 ويتعاهدها لحظة بلحظة
 حتى تكبر وتُخضر

 وتزهر….  
 هكذا ربنا )بنا(

 بعبارة )بي(تأملوا 
 كم ترون فيها من جمالية وحنية 

 ور قة تربوية 
 ورعاية الهية

 وكأن يد الله تطبطب على اكتافنا
 وتقول لنا



 

 )انا معكم ( 
 وافلح من تدبر 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 قطرة وفاء

 قال الله جل جلاله :
 ٧١الانعام: ﴿ حَيْرَانَ لَهُ أَصْحَابٌ يَدْعُونَهُ إِلَى الْهُدَى ائْتِنَا ۗ  ﴾

 من اجمل الايات واقربها للقلب..
 تعالوا لنتأمل فيها... 

 ولنرتقي بها... 
 تأملات
 اولا •

 ] حيران [ 
 لماذا

 الى الذين حيرهم امرهم
 وتحيروا بأمر تراجع نفوسهم

 الى الذين يعترضون على حالهم 
 الذي لا يعجبهم...وضعهم

 تعالوا
 وانظروا

 لتغييرهم كم مرة مد الله يده اليهم 
 لكنهم

 لم يمدوا ايديهم لله.... 
 تحيروا بالذنوب 

 والله لديه حسن المتاب
 ثانيا •



 

 ] حيران [ 
 أبصر جيدا 

 الى من ينادون يا رب اين انت 
 اين هدايتك 
 اين معونتك 

 فتشوا جيدا وانظروا جيدا
 ستجدون هدايته حولكم

 بذلك الوف الصديق 
 ومعونته بذلك الناصح الصدوق 

 خذوها تذكرة 
 الله

 يأتينا من خلال بعضنا
 ونذهب اليه ببعصنا

 فلنتفطن
 ثالثا •

 ] حيران [ 
 كم من نداء سمعته الاذان

 وتحسسه الوجدان 
 ولكن القلب غفل عنه لأنه )حيران( 

 حيران
 بغفلته بشهوته....بسكرته

 انهض من الحيرة 
 لترى نوره وخيره 



 

 رابعا •
 ] حيران [ 

 كل من تعجبه الاشكال
 يحمل الجمال ويهفو للصاحب الذي  

 ويختار من يضحكه لا من ينصحه
 ومن يلعب معه لا من يتعب له 

 هذا حيران 
 ولن نتفع من عالم الصحبة الصالحة 

: 
 لا تكن منهم 

 خامسا  •
 ] له اصحاب [ 

 زرع الله في طريقك
 كل صاحب صادق

 وكل صاحب ناصح
 وكل صاحب وفي نقي 

 فإنه زرع الله في ارض حياتك
 اغتنم زرع الله

 تضيعه مهما كان السبب ولا 
 احتفظ بهم.. 

 سادسا •
 ]يدعونه الى الهدى[ 

 الصاحب 



 

 والحاصب 
 من لم يدعوك للهدى 

 ومن لم يساعدك على الهدى 
 ومن لم يخفف عليك اتباع الهدى 

 فهو حاصب 
 وليس صاحب 

 حاصب يحصب نورانيتك
 حاصب يحصب هداياتك

 ويجعلك صعيدا اجردا 
 سابعا •

 ] أئتنا [ 
 سبقوك فالتحق بهم
 جربوا طعم الهدى 

 وذاقوا حلاوة القرب
 هم ليسوا ظنيين 

 بل يقينين مجربين 
 وصلوا

 فارادوك معهم
 تنعم بما انعم الله عليهم

 ثامنا •
 ] أئتنا [ 

 انت صاحب القرار والمسار
 أئتنا 



 

 كلمة عميقة ودقيقة
 مهما كان الاصحاب مخلصين

 ومهما كانوا اوفياء طيبين 
 فإن الذي يذهب للهدى هو انت 

 يسيرون بدلا عنكولا 
 وفي النهاية

 عليك ان تتيقن 
 ان الهدى ثابت وأنت من يسير له

 تاسعا •
 ] يدعونه [ 

 الصاحب طبيب طيب
 يدعونه 

 لا يجبرونه 
 يدعونه برفق وحب 

 يدعونه للرفقة والقرب
 الصاحب الواعي 

 هو الذي لا يكسر خاطر صاحبه 
 اذا دعاه للهدى 

 هو الذي لا يجرح ذاته وكرامته
 دعاه للكريم اذا 

 يدعونه 
 ما اجملها وارقها من كلمة 

 اسلوب الدعوة 



 

 لا اسلوب الدفعة 
 فلنتفطن
 لاحظوا

 كم هو مهم وجود الاصحاب الصالحين 
 في حياتنا..... 
 وافلح من تدبر 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 قطرة اقتراب

 امر غريب
 ونبي حبيب 

 ومنهج التقريب 
 قال الله جل جلاله :
 } يَسْئَلُونَكَ { 
 المفردةوردت هذه 

 في القرآن المجيد ]خمس عشرة مرة[ 
 تسع منها في أسئلة المسلمين.. 

 والست الباقية في أسئلة اللذين لا يؤمنون بالله عن الأمور الغيبية 
 وقد جاء عقبها )قل( في كل المواضع 

 عدا موضع سورة النازعات:
 )يسألونك عن الساعة أيان مرساها، فيم أنت من ذكراها،.. (... 

 ثلاث رسائل 
 اولا •

 اهتموا بأسئلة اخوانكم 
 فليس كل من يسأل عن شيء 

 انكر ذلك الشيء 
 انما

 قد يريد الازدياد بالثبات
 ثانيا •

 من لا يعتقدون بدينكم  اسألهلا تخافوا من 



 

 فلكل سؤال جواب.... 
 وبعد كل جواب اقتراب... 

 ثالثا •
 )قل(

 قولوا بعلم 
 واجيبوا بفهم 

 ولا تعتمدوا على انفسكم فقط
 بل

 اركنوا بالفهم لله....فهو المعلم الاول 
 فحتى النبي

 كان الله يقول له قل..... 
 انه القرآن يا شباب

 بسم الله تدبروا
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 تذكرة  قطرة

 
 تذكرة ممطرة 

نيا بالماء في القرآن ؟!   لماذا شبه اُلله الدُّ
 قال المحبوب 

مَاءِ فَاخْتَلَطَ بِهِ نَبَاتُ  }وَاضْرِبْ لَهُم مَّثَلَ الْحَيَاةِ  نْيَا كَمَاءٍ أَنزَلْنَاهُ مِنَ السَّ الدُّ
يَاحُ ۗ وَكَانَ اللََُّّ عَلَىٰ كُلِ  شَيْءٍ مُّقْتَدِر ا{   الْأَرْضِ فَأَصْبَحَ هَشِيم ا تَذْرُوهُ الرِ 

 (٤٥الكهف)
 تدبرات 

١.  
 لآن الماء لا يستقر  في موضع واحد  

نيا لا تبقى على حالٍ واحدة   وكذلك الدُّ
٢.  

 لآن الماء بمرور الوقت يذهب و لا يبقى، 
 فكذلك الدنيا تفنى ولا تبقى.  

٣.   
 لآن الماء لا يَقدر أحدٌ أن يدخلَه و لا يبتل  ،  
نيا لا يسلم أحدٌ من فتنتها وآفتها...  وكذلك الدُّ

 دون ان يتلوث... فليتطهروا بالله وبالعودة اليه..
٤.   

ا مُنبت اولأن  الماء إذا كان بقدرٍ ما فقد   كان نافع 
 وإذا تجاوز المقدار كان ضاراًّ مُميتا 



 

نيا الكفافُ منها ينفع   وكذلك الدُّ
..  وفضولُها يضر 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 إستعداد  قطرة         

 
 : جل جلالهقال الله 

لَ مَرَّةٍ  ﴿ فَإِذَا جَاءَ وَعْدُ الآخِرَةِ لِيَسُوءُوا وُجُوهَكُمْ وَلِيَدْخُلُوا  الْمَسْجِدَ كَمَا دَخَلُوهُ أَوَّ
 ٧الاسراء:  وَلِيُتَبِ رُوا مَا عَلَوْا تَتْبِيرا  ﴾

 هذا وعد الله للمسجد الاقصى
 والله لا يخلف وعده 

 ولكن
 املي ليس في امة تتصارع فيما بينها 

 وتمزق بعضها بعضا
 ليس في امة صار شغلها الشاغل

 كيف تحارب هذه الطائفة
 او تلك المجموعة

 ليس في امة يقودها التكفيرين 
 من سياسيين ورجال دين سلطويين 

 ليس في امة تجتمع لتتفرق 
 وتتفرق للتمزق 

 ليس في امة تسلط عليها الاذناب 
 وانهكتها الذنوب 

 ولكن...ولكن 
 املي

 في امام منصور ومعه رجال ناصرين



 

 لا يفرقون بين طائفة واخرى 
 ولا يأتون بعقيدة تمييزية

 بل
 شعارهم نصرة المظلوم 

 اينما كان واي ما كان وكيفما كان 
 هذا الامام

 الذي ينكره اهل تلك القضية
 ويستهزأ به اصحاب القدس وغيرهم 

 هذا الذي يستهزؤون به
 هو ورجاله من سيحررون اراضيهم 

 دون مقابل او تفاضل… 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 عظمة قطرة

 لنبيه الحبيب جل جلالهقال الله 
 ٩٥الحجر: ﴿ إِنَّا كَفَيْنَاكَ الْمُسْتَهْزِئِينَ ﴾        

 لم يقل إن ا سنكفيك 
 بل جاءت بصيغة الماضي… 

 ترى ما السبب..  
 هناك تحليل جميل ولكنه بسيط

 وهو 
 ]لزيادة التوكيد[ 

 فهو مكفي  حتما  بالله وحده
 فدفاع الله سبحانه عن نبيه يكفيه ويفيه

 ممن يستعملهم الله للدفاع عن نبيه وحبيبه ولكن لنحرص على أن نكون 
 ولكن هناك تفسير اخر اعظم واجمل

 ويناسبنا نحن اتباعه… الرساليين 
 جاءت )كفيناك( بصيغة الماضي 

 اي انك مخلوق عظيم 
 انسان حليم 
 رسالي كريم

 خلقك الله بهيئة لا يهزك الاستهزاء 
 ولا يؤثر عليك الاستخفاف 

 فأهدافك اكبر
 وارادتك امضى 



 

 فهم يستهزئون ولكنك مصمم غير متردد 
 هم يستهزئون ولكنك ماض غير متخوف

 يا رسول الله
 إنا كفيناك ليس بإعجاز

 بل بإنجاز
 والدليل على هذا التفسير

 ان النبي استهزأ به الناس واستخفوا به
 لكنهم لم يؤثروا عليه… 

 وهكذا كل من يسروا معك
 ويقتدوا بك 

 سيكفيهم الله بل كفاهم الله المستهزئين 
 فمن يكون محمديا لا تهزه كلمات المرجفين

 ولا المستخفين 
 ولا كثرة المستهزئين… 

 هذا اجمل درس نتعلمه من هذه الشخصية العظيمة… 
 نستلهمه في ايام ولادته… 

 فلنتعلم 
 
 
 
 
 
 



 

 
 ( صنفان وكلمة) تدبر  قطرة

 قال تعالى:
 ٧٩القصص:   ﴾ فَخَرَجَ عَلَى قَوْمِهِ فِي زِينَتِهِ  ﴿

 وأمام هذا الخروج وتلك الزينة 
 سجل لنا كتاب الله كلمتين 

 كلمتين لصنفين موجودين في كل زمان… 
 من الناس

 ينقسم الناس تجاه البهرجة 
 والزخرفة والغرور والطغاة الى صنفين:

صنف كان همه الدنيا والعلو في الأرض فقال}قال الذين يريدون الحياة    .١
 الدنيا: يا ليت لنا مثل ما أوتي قارون إنه لذو حظ عظيم { 

صنف كان همه الله والدار الآخرة.. }وقال الذين أوتوا العلم: ويلكم ثواب    .٢
 الله خير لمن آمن وعمل صالحا ولا يلقاها إلا الصابرون{

 وتجاه هاذين الصنفين الكلمة لله
 لله فقط

 نعم الكلمة النافذة
 فهي كلمة الله التي لا تتبدل لا تتزلزل 

فهي}فخسفنا به وبداره الأرض.. فما كان له من فئة ينصرونه من دون الله وما  
 كان من المنتصرين{ 

 هذا هو الزمان واهل كل زمان… 
 صنف مع البهرجة الفارغة
 وصنف مع الحقيقة الثابتة



 

 وتبقى}كلمة الله هي العليا {
 ما اعظم كلام الله

 لو على واقعنا طبقناه
 
 

 حياء  قطرة

 
 آيتان متشابهتان 

 ومنهجان مختلفان
وا نعمة الله لا تُحصُوها إن  الإنسانَ لظلومٌ كَف ار﴾ ●  ٣٤أبراهيم: ﴿وإن تَعُدُّ
وا نعمة الله لا تُحصُوها إن  الله لغفورٌ رحيم﴾ ●  ١٨النحل:﴿وإن تَعُدُّ

 الأولى: بينت تعامل العباد مع الله 
 والثانية:  بينت تعامل الله مع العباد 

 ما أجمل الله .. وما أجهل العبد
 اذا تدبرناها 

 لتذوقها ثم 
 نسجد لله سجدة حياء..

 لنرتفع بها 
 
 
 
 
 



 

 
 توكل  قطرة

 جل جلالهقال الله 
 ٥٦هود: ﴾إنِيِ ت وكلْتُ عَلىَ اِلله  ﴿

 نتوكل على الله.. 
 ليس لأننا عاجزون فقط… 

 بل
 لأننا لا نعرف ما يصلح لنا..   .١
 لا نعرف كيف يتحقق لنا..  .٢
 لا نعرف كيف ننتفع منه لنا..   .٣
 لا نعرف اي الاحسنين اقرب لنا..   .٤
 لا نعرف خواتيم هذا الامر من ذاك..    .٥

 لذلك…
 نتوكل على مم يعرف كل ذلك…  

 عندما نتوكل 
 نكون اقوى وليس اضعف

 وليس اصغرنكون اكبر 
 التوكل اداة قوة تربط القلب بالرب

 التوكل هبة الله القوي لخلقه الضعيف
 التوكل صوت بداخلك يهتف ويقول لك 

 استمر واصل لا تقف 
 هناك من يدعمك من يسندك
 من يعينك من يقف معك…



 

 هناك الله ربك..  
 بالتوكل…

 يطيب الجرح 
 يشفى السقم 
 يخف الالم 

 يخفى الوجع….  
 بالتوكل…

 يكون الانسان خليفة الله الوكيل..
 اسلم امرك لله وتوكل

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 اقتداء  قطرة

 جل جلالهقال الله 
 ﴾فَلَمْ يَزِدْهُمْ دُعَائِي إِلاَّ فِرَار ا  * قَالَ رَبِ  إِنِ ي دَعَوْتُ قَوْمِي لَيْلا وَنَهَار ا ﴿

 ٦-٥نوح:
 لنتعلم من مدرسة نبينا نوح )ع( 

 اولا ●
)  قال )ربِ 
 وحده وما شكا لغيرهتحدث لله  

 ما جلس في الطرقات يشتكي ويبكي 
 ولم يضج للخلق… مستعينا 

 بل فقط للخالق امينا معينا
 ثانيا ●

 قال )إني(دعوت 
 ما قال )انك( دعوت 

 لينسب الدعوة لنفسه ولتحمل عدم استجابتهم على ذاته… 
 وليس على الله..  

 ثالثا ●
 قال )دعوت(

 لم يقل امرت ونهيت.. 
 المصلحين لأن 

 ليس لهم الا دعوة الخلق للخالق 
 ولا يملكون عصا  



 

 ولا يحملون حجرا … وسيفا
 رابعا ●

 قال ) قومي(
 مع انهم لم يؤمنوا به واستهزأوا به

 الا انه لم يتبرأ منهم…ويفصلهم عن ذاته
 خامسا  ●
 )ليلا ونهارا(  

 لم يمل… لم يكل 
 للأسواقيخرج في النهار 

 ويخرج في الليل للبيوت
 يدعوهم للهدى والرشادوهو  
 سادسا ●

 قال فلم يزدهم )دعائي(
 نسب البعد لدعائه وليس لمنهج الله

 القى التقصير على نفسه.
 وعلى دعوته هو..  

 رغم 
 انه دعاهم مئات السنين

 ولم يقصر طرفة عين 
 انه الادب 
 انه الادب 
 انه الادب 

 فهل نتعلم…  



 

 اخيرا ●
 هل لنا بقبس من نور نبينا نوح

 الحياة الى حياتنا..لتعود 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 قطرات تنبيه 

 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 الفرق بين الغضب والعصبية 

 الغضب -
 هو الذي ينتج عند الكبار فقط 

 لأنه ناتج عن وعي وادراك ومعرفة بما يغضبون لأجله..  
 العصبية للأطفال…  -

 لأنها ناتجة عن انفعال سريع التوقد وسريع الزوال
 لذلك… 

 في اكثر الاحيان
 عصبية الاطفال ناتجة عن ثلاثة اسباب 

 الاول ●
 الم او مرض في جسدهم…  

 يؤدي بهم الى العصبية والاضطراب 
 الثاني ●

1. 
 بحثهم عن حاجة يريدون اخذها

 ولا يستطيعون التعبير عنها
 لعجزهم

 او لخوفهم..  .2
 الثالث  ●



 

 نقص في النوم او نقص في الراحة في النوم
 يؤدي ذلك

 الى شعورهم بعدم الارتياح…. 
 فيعيشون حالة الاحتياج

 فيتعصبون كردة فعل داخليه…طبيعية  
 الحل  ●

 لا تكبروا الامر
 وتضخموه… 

 ولكن لا تهملوه  
 عالجوا هذه الاسباب الثلاثة بالتدريج 

 وسترون فرقا جوهريا واضحا…. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 اخطر ثلاث ضربات من الشيطان للعبد

 
 الاولى: ●

 يغويه… ليقع في الذنب 
 الثانية:  ●

 يغريه…. ليستأنس مع الذنب 
 الثالثة: ●

 يُرديه… .لييأس بسبب الذنب   
 واعلم

ان الضربة الثالثة هي القاضية                                                         
اذ بها يوصل العبد الى حالة من الانكسار                             

والشعور بالضعف وان لا فائدة من ترك الذنب                               
                                    بعد كل ما ارتكبته….                 

 وبالتالي لا يستطيع التوبة
 ولا يستطيع تقبل ان توبة الله تشمله وتسعه

 لذلك
 على مثل هذا الفرد 

 الايمان بقاعدة اساسية نافعة
 )) أخطائك قد تكون مفتاح للخير(( 



 

 كيف ذلك 
 ]] كما لا تنظر لحجم المعصية

 بل انظر لمن عصيت 
 حتى لا تبطر …  

 كذلك
 لا تنظر لحجم معصيتك

 بل انظر لحجم رحمة من عصيت 
 حتى لا تتكسر [[ 

 فرحمة الله تسعك…. وتسعك
 اعزم على النهوض… ولا تستسلم لعدوك..  

 فعدوك يراهن على امرين : 
 ان تقع بالذنب  )بلحظة ضعف(  .١
 ان تقبع بالذنب ) بلحظة يأس (  .٢

 فإذا اوقعك في الاول..
 فلا تسمح له بالثاني.…   

 فتفطن
 
 
 
 



 

 
 

 التربية بالأقرب 

 ان الله تعالى
 غالبا ما يبتلينا بأحب واقرب الناس الينا….  

 حتى نتعلم ان احب واقرب الناس لك
 ممكن يتخلى عنك 

 ولكن الله تعالى لا يتخلى عن عباده.. 
 وعليك ان تتأكد 

 لا يوجد من يأخذ مكان الله في حياتنا.. مهما كان 
 و هذا ما يسمى 

 ((التربية بالأقرب   ))
 

 
 
 
 
 
 
 



 

 
 في الليالي المباركة العظيمة

 تلك اللياليعادة ما يصادفنا امتحان يجر نا عن إحياء 
 وشغل يشغلنا عن اجوائها النورانية

 وهذا ظاهرة نقمه
 ومظهره سيء

 ولكن جوهره نعمه 
 وحقيقته خير كبير 

 اذ ان هذا من كرم الله بعبده 
 ولطفه بخلقه… 

 ]] اذ ب النجاح بهذا الامتحان
 يتضاعف الاجر

 ويزداد العطاء
 وايام وتزداد درجات الكمال الناتجة عن احياء هكذا ليالي 

 في ظروف معاكسة وغير ملائمة [[ 
 ومن المؤسف 

 ان البعض لا يلتفت لهذا التكريم الالهي 
 والعطاء الامتناني

 فبمجرد ان يمتحن ببلية او ينشغل بقضية 
 يتخلى عن احياء تلك الليالي… المباركة 



 

 ويجعل ذلك عذرا له من الله تعالى
 وبذلك يفوت على نفسه فرصتان ذهبيتان : 

 فرصة الإحياء العامة  .١
 وفرصة الإحياء الخاصة في الابتلاء   .٢
 ايها العزيز    

 اغتنم هذه الليلة واجعلها معراجا تعرج به لخالقك 
 واطرح الاعذار جانبا
 وافسح للأشغال لاحقا

 وشارك الملائكة تسبيحها وتهليلها… 
 فإن لها في هذه الليلة حسيسا وحراكا حول عرش الرحمن… 

 كما ورد عن باقر العترة
 

 لا تقع في هذا التوهم

 يتوهم بعض الشباب انهم بمجرد ان يكونوا مؤمنين
 صاروا ناجحين 

 والحقيقة النجاح ليس وليد الايمان
 بل وليد اغتنام الايمان بالعمل والانتاج

 لو تأملنا بذلك 
 لتحقق لدينا الكثير من التغيير 

 



 

 
 انجاز الاعمال 

 ارادة العمل
 اهم من القدرة عليه 

 من الذين ينجزون الأعمال ؟     
 ذات يوم 

 طلبت من أحد إخواننا الرساليين إنجاز عمل ما...
 فأنجزه 

 ثم طلبت منه عملا  آخر ينجزه
 فلما شعر الأخ الرسالي

 بتكاثر الأعمال المطلوبة منه
 بدأ يعتذر بسبب الانشغال بكثرة الأعمال 

 فقلت له 
 ]إنه لا ينجز الأعمال إلا المشغولون [ 

 نعم 
 فإني رأيت كثيرين لديهم فراغ كثير 

 لكنهم لا تكثر إنجازاتهم
 وليس لديهم عمل كثير

 بل رأيت الناس
 ]كلما زاد فراغهم قل إنجازهم[ 



 

 وبقى المشغولون 
 هم الذين ينجزون الأعمال في الحياة 

 يا عزيزي 
 إن الفراغ حالة نفسية سلبية 

 لا تساعد على الإنجاز
 وإن الانشغال بشكل عام

 انساني حياتي إيجابيسلوك 
 يساعد صاحبه على الإنجاز والاعمال

 فالاهم في تحقيق الأعمال هي الإرادة والهمة... 
 وليس التفرغ 
 وخذها قاعدة

 الانجاز للأعمال 
 ] أن تريد العمل 

 لا أن تقدر عليه فقط [
 وهذه الإرادة هي التي تصنع الأوقات اللازمة

 وتحقق الإنجازات المطلوبة الهامة 
 فهل من معتبر 

 
 
 



 

 
 اثر المعصية 

 المعصية كجرعة المسكر...
 فإن استغفرنا زال أثرها...وسكرها 

 وإن اكثرناها و ادَمناها 
مناها  أد 

 و
 أذهبت العقل
 وملكت القلب 

 وتشربت بالنفس
 وبعد الإفاقة تبقى المرارة  والفاقة !

 ولكن
 ولكن

 لا يشعر بها إلا ذو قلب سليم 
 ما تعود )شرب الذنب(

 اه ]و اه 
 على من ت عود قلبُهُ على المسكر [ 

 فعندها 
 لا يميز بين حلو ومر

 وصحوة وسكر 



 

 ونفع وضر
 الم تسمع قول المحبوب : 

 ٧٢الحجر:  ( لَعَمْرُكَ إِنَّهُمْ لَفِي سَكْرَتِهِمْ يَعْمَهُونَ ) 
 بسم الله نستعيذ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 اسوء وراثة 

 لا تورث ابنائك اخبار السوء 
 الشرونظرة 

 على اقاربك وارحامك...
 ]مهما حدث من ذلك بينك وبينهم[ 

 دعهم يعيشون فطرتهم 
 وبساطتهم

 ونظرتهم الحميلة عن اقاربهم
 دعهم ينشؤون بصفاء الارواح

 ونقاء القلوب 
 لعل الله

 يجعل حالهم 
 افضل من حال الكبار..! 

 :سيحترمونك اذا علموا1
 على الحب اذا كبروا   :سيتعلمون 2
 :سيسمع الاخرون وربما تأثروا3

 بسم الله تفطنوا 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 عناية  اتقطر 

 
 
 
 
 
 
 

 
 



 

 دعاء نافع  

 هذا الدعاء نافع في العون على تربية الذرية تربية صالحة مباركة 
 ونافع في انشائهم نوريا والهيا
 أقرأوه ثلاثا كل صباح ومساء

أعيذ نفسي وديني وأهلي ومالي وولدي وإخواني في ديني ، وما رزقني ربي ،   
وخواتيم عملي ، ومن يعنيني أمره ، بالله الواحد الأحد الصمد ، الذي لم يلد  

ولم يولد ، ولم يكن له كفوا أحد ، وبرب الفلق ، من شر ما خلق ، ومن شر  
ر حاسد إذا حسد ،  غاسق إذا وقب ، ومن شر النفاثات في العقد ، ومن ش

وبرب الناس ، ملك الناس ، إله الناس ، من شر الوسواس الخناس ، الذي  
 يوسوس في صدور الناس ، من الجنة والناس . "  

 }المصباح للكفعمي{ 
 نسألكم الدعاء كثيرا كثيرا 

 
 

 لزيادة الرزق

 لزيادة الرزق… 
 من الاعمال التي تزيل الفقر وتدر الرزق 

 اطعام الطيور بالطعام….  
 فلو كان لديك ساحة او سطحا في منزلك

 ما يمنعك ان تنثر طعاما قليلا فوقه… 
 لتأكله الطيور

 فقد ورد عن صادق ال محمد )ص( 
 اطعموا الطيور من طعامكم



 

 ت در عليكم ارزاقكم…  
 ولا يخفى عليكم ان الرزق هنا يشمل 

 الرزق المادي مثل المال
 والرزق المعنوي مثل الحكمة 

 
 

 اهمية الاستغفار قبل المنام

 لماذا يحرص المشرع ان نستغفر قبل ان ننام 
 لان الاستغفار استذكار

 وعندما نستذكر يومنا وبعض ذنوبنا 
 نقوم بعملية الترميم  

 والترميم هذا هو ثمرة الاستغفار
 ترميم 

 مع الخالق… بحدوده
 ومع الخلق… بحقوقه 

 و خذها تذكرة 
 الاستغفار الذي لا يولد استذكارا واستنفارا 

 ما هو الا حروف باهته ….. فتفطن 
 استغفر الله استذكارا 
 استغفر الله استنفارا 

 
 
 



 

 لتكون في أمان

 للأمان الخارجي 
 وللأمن الباطني

 أقرأ سورة الاخلاص ثلاثا كل صباح وكل مساء
 فقد ورد عن باقر ال محمد )ص( 

 من قرأ الاخلاص ثلاثا اذا اصبح وثلاثا اذا امسى
 اكتنفه الله بحراسته….. تحف العقول

 ايها العزيز 
 وبلا شك ان هذه الحراسة

 من شرور الدنيا…. بدفع الخطوب
 وهذا هو الامان الخارجي 

 وشرور الاخرة… بدفع الذنوب..  
 وهذا هو الامن الباطني

 
 حقوق .. وحظوظ

 لله علينا حقوق… ولنا عنده حظوظ
 بينهما علاقة البذرة والثمرة…  

 اذا ادينا حقوقه…. اخذنا حظوظنا
 حظك في التوفيق
 حظك في التفوق 
 حظك في النجاح 

 حظك في الدنيا و الاخرة 
 ]]حظك… هو حقه… وحقه…. هو حظك[[ 



 

 وهذا خلاف الفهم المغلوط عند العرف 
 بخصوص الحظ….. والحظوظ 

 يقول امامنا الباقر )ع(
 ادوا لله حقوقه يؤتكم حظكم…. 

 فالمحظوظ.. هو من ادى الحقوق…. 
 وخذها تذكرة

 اذا كن ا لا نقبل مقولة خلق الكون بالصدفة
 كيف لنا ان نحقق النجاح بالصدفة….!! 

 فتفطن
 

 لا تتوقع الكثير .. من القليل 

 قال تعالى:
نْيَا قَلِيل )  ٧٧( النساء:قلْ مَتَاعُ الدُّ

 يعلمنا القرآن هذا القانون 
 حتى لا نتوقع الكثير من الدنيا …  

 فنفقد سعادتنا… بسبب هذا القليل…. 
 فالكثير من الناس الذين لا يشعرون بالسعادة

 هم لديهم ما يكفيهم ويسعدهم 
 ولكنهم كانوا يتوقعون الكثير من هذه الدنيا

 لذلك….. يشعرون بالتعاسة...
 ولو فتشنا انفسنا جيدا…

 لوجدنا سعادتنا مركونة في زاوية ما
 ولوجدنا اننا ضيعنا الكثير من السعادة 



 

 بسبب نظرتنا للحياة
 لا بسبب غياب السعادة عن ا   

 وخذها تذكرة
 اكثر الناس سعداء.. ولكن لا يشعرون… فتأمل

 
 الاخرة انعكاس للدنيا

 فمن كانت احواله هنا لله ●
 كانت احواله هناك مع الله

 ومن كان هنا محبا مولها بربه ●
 محبوبا تشرق عليه نفحات قربهكان هناك 

 ومن كان هنا منصرفا عن طاعته  ●
 كان هناك مصروفا عن جنته…  

 ومن كان هنا ناسيا لله  ●
 كان هناك منسيا من مولاه

 ومن كان هنا راحما ●
 كان هناك مرحوما 

 ومن كان هنا ذاكرا  ●
 كان هناك منظورا مذكورا

 ومن كان هنا مستغفرا ●
 كان هناك مغفورا

 ومن تحمل العناء هنا في سبيل الله ●
 كان هناك على اتم حال من الراحة

 ومن ت عفف عن الحرام تعففا  ●



 

 تمتع هناك بملذات الله تنعما
 ومن عاش هنا من الله ولله خائفا ●

 اغرقه الله هناك بالأمان والسكينة مطمئنا 
 ومن كان هنا لاه عاشقا  ●

 كان هناك لله معشوقا  
 ومن كان هنا عن الله راضيا ●

 كان هناك وعنه الله راضيا 
 ومن كان هنا لنفسه محاسبا  ●

 خفف الله عن يوم القيامة حسابه 
 ومن كان هنا بارا باهله وعياله ●

 كان الله عليه اب ر منه على عياله
 ومن وصل الله وصله ومن واصل الله اوصله ●
 ومن احب الله احبه ومن تقرب له قربه  ●
 جهراومن ناجاه هنا سرا… تحدث اليه هناك  ●
 ومن غنم طاعته… اورثه كرامته وجنته  ●
 ومن ت رفع عن دنس الذنوب والارتياب  ●

 رفعه الله فوق الخلق يوم الحساب
 ايها العزيز

 هكذا ستكون اخرتنا واضحة جلية 
 وتكون بصيرتنا منفتحة عليها… 

 وخذها تذكرة
 إن اخرتنا… هي دنيانا بوجه مختلف…

 فتفطن 



 

 
 خاب الوافدون على غيرك 

 لماذا خاب ?
 خاب ليبقى الانسان حرا لغير ربه 

 خاب ليبقى الانسان عزيزا على ربه 
 خاب ليبقى الانسان آيسا من غير ربه

 خاب ليبقى الانسان متيقنا من خير ربه 
 خاب ليبقى الانسان غنيا بربه فقط

 خاب ليبقى الانسان محتاجا لربه فقط 
 خاب ليبقى الانسان مترقبا لربه فقط

 الانسان مدينا لربه فقطخاب ليبقى 
 خاب ليبقى الانسان عاملا لربه فقط 

 خاب ليبقى الانسان عبدا لربه فقط 
 خاب… لان الناس فقراء  مثلك 

 خاب….لان الناس محتاجين مثلك
 خاب…. لان الناس مساكين مثلك 

 خاب… . لان الناس مملوكين مثلك
 لذلك

 اقتصر الطريق واقصد الغني المطلق
 ولا تتعب نفسك  

 ولا تلقي عند غيره ماء وجهك…  
 ابذل كلماتك فقط لمالكك

 واقصد بوجهك فقط  لمدبرك



 

 واطرح فقرك فقط عند رازقك
 وابذل جاهك فقط في ساحة بارئك.. 

 لآن الجميع اخذ منه…. فقط
 هل علمت الان  

 لماذا خاب الوافدون على غيره . 
 

 لترسيخ المعلومات في الذهن 

 طريقة مجربة 
 لا تؤجل عمل اليوم إلى الغد

 لا تؤجل…  
 هذا هو جوهر المسألة 

 إذ أن إنهاء الواجبات المدرسية في الصباح
 او بعد مجيئهم من المدرسة بوقت قصير

 يُحسن من نتائج الامتحانات.  
 كما ينصح العلماء باتباع هذه الطريقة لتحسين القدرات الذهنية للتلميذ ايضا  

 إنهاء التلاميذ لواجباتهم المدرسية الصعبة قبل الظهيرة يزيد من قدراتهم الذهنية
لإن التعب الذهني يزيد مع مرور الوقت وهذا ما يؤدي بدوره إلى زيادة نسبة  

 الخطأ في العمل أو في المدرسة
 ايتها الام 

 ايها الاب  
 الخطة الدراسية..  

 تقلل الخطأ في الدراسة…
 لا تدرسوهم فقط



 

 بل خططوا لتدريسهم… بشكل متقن  
 
 

 قواعد لتحصل على الراحة 

 القاعدة الاولى  ●
 الراحة هي راحة البال وليس الحال

 والتعب هو تعب القلب لا تعب القالب
 لا راحة في الدنيا… للابدان 

 ولكن توجد راحة في الدنيا… للأرواح
 القاعدة الثانية ●

 الراحة مقرونة بالتعب… 
 فمن لا يتعب لا يرتاح… 

 انا تعبان… لأنك مرتاح
 الراحة 

 هي ان تؤمن ان لا راحة دون بذل الجهد..  
 القاعدة الثالثة ●

 المشغول... لا ينتبه انه متعب 
 لذاك الانسان الفارغ الذي لا شغل له

 سيتعب كثيرا لأنه ملتفت لجريان الوقت عليه
 لذلك كلما ت فرغت اكثر
 ستشعر بالتعب اكثر  

 القاعدة الرابعة ●
 بعض الراحة في تقبلك لتغيير نمطية حياتك



 

 احيانا يقتضي الامر
 تغيير نمط حياتك.. ورتابتها

 وتُغيير بعض ما اعتدت عليه…  
 ف جزء كبير من تعبنا…. فيه

 اننا لا نحب تغيير ما اعتدنا عليه 
 وترك ما تعودنا عليه… لذا نتعب  

 القاعدة الخامسة ●
 لا تجعل الراحة عاصمة تفكيرك..  

 لأنك ستجعلها 
 اساس تخطيطك  .١
 وقاعدة تدبيرك  .٢
 ومفتاح تفكيرك  .٣

 بحيث : 
 ستخطط حياتك بمعزل عن المساس براحتك

 القاعدة السابعة  ●
 ق لص منطقة ودائرة الراحة في حياتك 

 تدريجيا… لا فجائيا
 كلما آمنت انك قادر على ان تتعب 

 وبمقدورك ان تضحي ببعض من راحتك 
 كلما تقلصت سيطرة مفهوم الراحة… عليك

 وخرجت عن هيمنتها الفتانة… 
 فكرة فاتنة مغرية.. تجذبك اليها  ففكرة الراحة

 وبمرور الوقت ستجدها مهيمنة عليك 



 

 اخرج منها بالتدريج….
 خذها تذكرة 

 لا تتعب نفسك ب التفكير بالتعب….  
 فأنت انسان ولابد ان تتعب.. لتصل…  

 اتعب… لترتاح
 اراحكم الله تعالى بدنياكم

 … واتعبكم لأخراكم 
 

 اصناف الناس

 الناس أصناف في شهر رمضان
١.  

 احدهم يدخل الضيافة بكل قلبه  
 فهو متوجه لمولاه مرتقب لعطاياه منتظر لسجاياه 

٢.   
 وآخر يدخل الضيافة ببعض قلبه 

 فقلبه متقطع متقسم بين الدنيا وغمها وبين ضيافة الله ونورها 
٣.  

 وآخر يدخل الضيافة وكل قلبه خارج عنه 
 مشغول بالغفلة عن الذكر مذهول بالسكرة عن الشهر محروم مهموم

٤.  
 وآخر يدخل بقلبه   

 ثم يخرج في منتصف الطريق
 وهذا لا يرابط على بساط الضيافة 



 

٥.   
 واخر يدخل بلا قلب ثم تصيبه نفحة الحق سبحانه

 فيلتحق به قلبه ويعود الى ربه
 وينال ختام النوال 

 أيها العزيز    
 ان  التكليف الأهم في الشهر الأهم 

 ان تربط قلبك بربك 
 وتجعله قائما في حضرته

 لا يفر عن ضيافته  
 احبسه على طاعته
 وأجلسه على مائدته 

 حتى يعود القلب من مولاه رابحا ناجحا  
 ت غير لونه بصبغة الله  

 وت محور على شرعة الله
 وصار حرما آمنا له 

 توكل وخذ قلبك معك
 

 الخجل أم الحياء  

 ابتاه  ؟؟ 
 اخجل ام استحي وما الفرق بينهما ?

 بُني  
 الخجل  ●

 ان لا تعمل الشيء الخطأ لأجل الناس 



 

 وهذا غلط 
 الحياء  ●

 الشيء الخطأ لا لأجل الناسان لا تعمل 
 بل لأنه خطأ !  

 وذا هو الصح….. 
 الجواب     

 احبتي
 ] علموا ابنائكم هذا الفرق 

 واجعلوها هدية الجمعة لهم [ 
 

 تعرف على نفسك

 ت عرف على نفسك بالإجابة هذه علي الأسئلة :
 ما هو الشيء الذي يميزني ?   .١
 بماذا يمدحني الناس ويذمني  ?   .٢
 ماذا أحب أن أفعل اكثر من غيره ?  .٣
 متى أكون  مرتاحا سعيدا ?   .٤
 ما هو هدفي في هذه المرحلة ?  .٥

 اكتب الاجابات وتأملها جيدا
 
 
 
 
 



 

 
 

 تأديب ام تعذيب   

 الفرق بين التأديب والتعذيب؟ 
 التأديب  .١

 هو تقويم سلوك الطفل بالحوار والصبر والحب والهدايا  
 التعذيب  .٢

 هو الصراخ والضرب والتوبيخ وكسر القلب 
 كن المؤدِب

 ولا تكن المُعذِب 
 

 كيف تُشعر زوجتك باهتمامك بها ? 

 
 لماذا تشتكي المرأة من عدم اهتمام زوجها ●
 وهل فعلا ان الزوج لا يهتم بها  ●
 وماذا تعني الزوجة بالاهتمام  ●
 فهل للمرأة لغة خاصة لتعريف الاهتمام  ●
 وهل الرجل يفهم لغتها ويعرف قصدها  ●
 ام انه ينظر للاهتمام  ●
 بزاوية محددة مختلفة ●
 وهل الاهتمام بالزوجة امر صعب   ●
 وهل الزوجة تهتم بزوجها بدرجة عالية ●
 ليهتم بها زوجها كذلك بنفس الدرجة ●



 

الموضوع حاولت أن أجمع كل من كثرة القضايا والشكاوى التي تأتيني عن هذا 
 ما قالته المرأة لفهم معنى الاهتمام بقاموسها،

( معنى وتصرفا  ١٣وماذا تريد عندما تشتكي من عدم الاهتمام بها، وقد جمعت ) 
لو فعلها الرجل لشعرت المرأة بأهميتها في حياته، وهذا المعاني أخذتها من لسان 

 حال المرأة نفسها 
 وعرضت علينا خلال اكثر من سنة كشكاوى من كثير منهن: 

 قالت الأولى ●
 عندما ينظر الرجل إلي وأنا أتحدث إليه فهذا يعني أنه مهتم بي،  

 وقالت الثانية ●
عندما أتحدث في موضوع لا يقول لي موضوعك تافه، أو هذا الموضوع لا  

 يستحق أن تحزني عليه، 
 وقالت الثالثة  ●

 أن يخصص لي وقتا خاصا يوميا، أو أن نخرج مرة بالأسبوع،  
 وقالت الرابعة ●

أن يصبح علي ويمسي علي، وأن يرسل لي رسائل عبر هاتفه أثناء عمله او  
 انشغاله
 وقالت الخامسة ●

أن يمدح لباسي وشكلي وشعري، وما أقوم به من عمل أو تعب من أجله أو  
 من أجل والديه أو أبنائه

 وقالت السادسة ●
 أن يلمس يدي أو يتقرب مني وقت النوم، 

 وقالت السابعة  ●
 الآخرين، عندما يدافع عني إذا تمت إهانتي أو الاستهزاء بي من 



 

 وقالت الثامنة  ●
 أن يشعرني بأني مرغوب في  وأن يمدح أنوثتي، ويهتم بذوقي 

 وقالت التاسعة  ●
عندما يستمع إلي بإنصات وأنا أتحدث في تفاصيل صغيرة قد لا يهتم بها،  

 ولكنه يهتم بها لاجلي
 وقالت العاشرة  ●

 أن يشعرني بأنه يمكنني الاعتماد عليه وأن لا يهرب مني وقت الحاجة 
 وقالت الحادية عشرة ●

أن يعبر لي بالكلام بأني مهمة في حياته، ويفكر بي إذا كان بعيدا، ويشتاق   
 الي

 وقالت الثانية عشرة  ●
أن يقدم لي وردة على الأقل مرة في الأسبوع، وهدية واحدة مرة بالشهر، ولو   

 رمزية
 وقالت الثالثة عشرة ●

أن يشعرني بحمايتي عندما أشتكي له، أو أتعرض لموقف أحتاج أن يقف   
 بقربي.  
 وقالت الرابعة عشرة  ●

 ان يشعرني انني محل ثقته, ويعتمد علي في حياته واموره
 وقالت الخامسة عشرة ●

 ان لا يطول الزعل بينا اذا تزاعلنا 
 وان يقبل اعتذاري اذا اعتذرت له 

 بعد هذه الجولة الواقعية
 وجدنا ان الزوجة



 

 لم تذكر الجانب المادي ابدا  
 وحصرته في الجانب العاطفي الوجداني

 من حب واحترام وعاطفه وغيرها 
 السؤال المطروح 

 هل الزوج يفهم هذا التعريف لمعنى الاهتمام عند المرأة ? 
 ام انه يفهمه بطريقته الخاصة 

 مال وعيال وتواجد ومستقبل مادي ?!! 
 لذلك يستغرب الكثير من الرجال :

 عندما تطلب زوجته اهتماما منه
 موفر كل احتياجاتها المادية مع انه 

 مسكن ملبس مطعم مشرب  
 والمرأة لازالت تشتكي منه

 تخيل
 ان بعض النساء تتمنى العودة لدلال والدها وحنان امها  

 لان الزوج وفر كل شيء الا هذان 
 ايها الزوج 

 المرأة مستعدة تعطي عمرها كله
 وتعطي قلبها وحياتها لمن يهتم بها

 لمن يحبها ويقدرها…… فتفطن
 
 
 
 



 

 قدوة ام بلوة

 القدوة  ●
 هو الذي يفرض نفسه نموذجا لأبنائه 

 بمنطقه واخلاقه وجميل سلوكه
 فيكون لهم عونا على الزمان 

 البلوة ●
 هو الذي يرفض ان يخالفه ابنائه  

 وينصب نفسه على ابنائه
 بالهيمنة والتسلط واستغلال سلطانه

 فيكون مع الزمان عليهم
 القدوة ●

 الابناء رفض ما يريد سيستحي 
 لانهم يحبوه

 البلوة ●
 سيخاف الابناء رفض ما يريد  

 لانهم يخافوه
 ايها الاب

 كن قدوة لعيالك  
 ولا تكن بلوة على عيالك 

 
 
 
 



 

 
 اربع كلمات  

نْيَا قَلِيلٌ﴾  ٧٧النساء: ﴿قُلْ مَتَاعُ الدُّ
: 

 اربعة كلمات تختصر لنا كل الحياة
 طفولتنا  .١
 شبابنا   .٢
 كهولتنا  .٣
 شيخوختنا   .٤
 لا تبتأس اذا فاتك منها شيء ●

 فإن كل ما فاتك ) قليلٌ من قليلٍ ( 
 ولا تفرح كثيرا اذا جاءك منها شيء  ●

 فإن كل ما جاءك ) قليلٌ من قليلٍ ( 
 ايها العزيز

 اراك 
 مهموما   
 مغموما   

 مألوما  
 محزونا مكروبا 

 على ماذا كل هذا  
 اعلى هذا المتاع القليل 

 واعلم ان قلة متاع الدنيا بثلاث وجوه
 الاول:  



 

 قلة متاعها من جانب الكم
 فكل ما فيها قليل بالقياس الى الاخرة 

 الثاني:
 قلة بقاء متاعها من جانب الزمن

 فكل ما نحصل عليه من مال وجمال 
 يزول وامده قليل 

 الثالث:
 قلة بقاء لذة ما نحصل عليه من متاعها

 الى امر عادي طبيعي مملول ! فسرعان ما يتحول ما نلتذ به 
 فيا ايها العزيز      

 تأمل ثم تفكر ثم تدبر في هذه الجوانب الثلاث للقلة 
 ثم لنقف مع انفسنا : 

 هل تستحق الالم والحزن و العناء  
 ام

ء  هل تستحق ترك الاحباب والاخلا 
 ام  

 هل تستحق ان نترك من اجلها دار البقاء
 واخيرا اقول : 

 قليل الدنيـا كلها 
 ولم يبـق منها إلا القليل

 وحظنا منها أقلُّ من القليل
 فاعمل وتـزود قبل أوان الرحيل.. 

 



 

 التعامل مع المشاكل

 عندما تحدث لك مشكلة
 عليك بثلاثة خطوات  

 اولا ●
 ت يقن أن عليك التفكير في الحلول

 وليس في ألآمها ... 
 كُن عمليا  

 ولا تكن الميا … 
 ثانيا ●

 لا تنشغل  بالبحث عن طرف 
 لتلقي المشكلة عليه  

 كن مسؤولا عن المشكلة
 لا متسولا للأعذار لنفسك

 ثالثا   ●
 قلص خسائرك من المشكلة

 ولا تجعلها تتسع  
 ويتسع الفتق على الرتق

: 
 ولا تكن كالذي يقول  

 المُبلل لا يخشى من المطرِ 
 ]] إجعل 

 لك خطة لكل خطوة [[
 وارفع شعار  



 

 قبل الت خلص [[ ]] اقلص 
 مثال للخطوات الثلاثة

 لو حصلت مشكلة بينك وبين زوجتك 
 اولا ●

 لا تستغرق بالألم كثيرا 
 وتفكر به

 فإنه سيجعلك فاقدا لتركيزك
 باحثا عن رد الاعتبار لنفسك 

 وقد تنتقم منها 
 ثانيا ●

 لا تستغرق في القاء اللوم عليها
 او عليك 

 ولا تركز كثيرا في من المسؤول  
 عن المشكلة

 لان هذا يأخذ بعدا شخصيا
 ويجعل الاعتذار والترميم صعبا 

 ثالثا ●
 قلص دائرة الخسائر 

 فلا تخسر اهلها  
 ولا تؤذي اهلك معها 

 ولا تقول بما انني سببتها 
 فالضرب صار امر طبيعيا 

 ايها العزيز



 

 تفطن جيدا  
 وطبق هذه الخطوات الثلاثة في كل مشكلة تواجهك

 سترى تغيرا ايجابيا في حياتك
 بسم الله توكل

 
 منفرات الذنوب  

 
 ان التأمل في كل معصية شهوانية بالذات 

 يكشف لنا ان فيها
 واحد او اكثر من ]احد عشر[ اثرا سيئا  

 ] وإن 
 الالتفات اليها يجعل النفس رافضة للشهوة  

 تاركة للذة المحرمة [
 العشرة مع الاختصار : واليك هذه الاثار 

١.   
 اما ان توجب عقوبة اخروية 
 كغل الايدي للأعناق والنحر

2. 
 وإما ان توجب عقوبة دنيوية 

 كضيق النفس وانقباض الصدر 
3. 

 وإما ان تقطع لذة اجمل واكمل منها 
 لاعتياده على المحرم والممنوع شرعا 



 

4. 
 وإما ان تسلب نعمة قائمة

 كذهاب صفة حميدة من القلب
5. 

 وإما ان تُسبب نقمة قادمة 
 كرسوخ صفة ذميمة في القلب

6. 
 وإما توجب ذهاب الجاه  

 وفضيحة دنيوية 
 7. 

 وإما توجب ذهاب الوجاهة 
 وفضيحة اخروية 

8. 
 وإما ان تؤذي وتُحزن حبيبا

 واولهم صاحب الزمان )عج( 
9. 

 وإما تشمت وتُفرح عدوا 
 واولهم ابليس الشيطان 

10. 
 شطرا من العمر الثمين وإما ان يضيع 

 في ما يضر ولا ينفع ويفرق الطاقة ولا يجمع
 وهل الانسان الا العمر

 وإما ذهاب الطاقة والقوة



 

 وذهاب الشباب والفتوة 
 في تلبية الرغبة والشهوة

 و آن مجرد التأمل في هذه الاثار العشرة 
 تتحول اللذة مهما كانت كبيرة 

 الى لذة صغيرة حقيرة 
 اعاذكم الله من الزلل  

 وابعدكم عن الفعل الخلل 
 

 التغيير

 للتغيير اربع خطوات فقط : 
 . قرار  ١

 توقع  .2
 . تحديد ٣
 . ومسار٤

 هذه الاربع خطوات للتغيير : 
 اولا ●

 قرار عقلي واعي و جاد  
 وليس قرارا عاطفيا متأثرا بجو معين  

 او مقال قد قرأته..  
 وحالة نفسية متغيره  

 باختصار  التغير
 عقلية جادةثورة  _
 وليس فورة عاطفية جامدة  _



 

 
 ثانيا ●

 تحديد مساحة التغيير التي استهدفها 
 وما الذي اريد تغييره من حياتي

 لا تنغر بكلمة  
 اريد تغيير كل حياتي 

 فهذه مسألة مثالية 
 وتغيير الكل 

 يبدأ بتغيير البعض والجزء
 ابدأ  

 بتحديد ما تراه اولوية يجب تغييرها
 علاقاتك اهدافك ادواتك والى اخره افكارك 

 ثم تدرج وتصاعد بالتغيير  
 ثالثا ●

 ضع خطة التغيير  
 ومسار الحركة التغييرية 

 وحدك  _ 
 مع احد غيرك  _
 متى ابدأ   _
 السقف الزمني للتغيير  _

 ] لا تنسى ان تجعل الخطة حيوية مرنة
 قابله للتغيير والتطوير [ 

 ولكن



 

 لا تبدلها الا بعد المحاولات الكثيرة 
 رابعا ●

 توقع المتاعب 
 التغيير مقرون بالصعوبات 

 والعقبات
 والتغيير امر ثقيل  

 وفيه كثير من العراقيل 
 توقع ذلك 

 وتهيأ له نفسيا  
 واملأ قلبك حبا للتغيير 

 حتى تتنحل المتاعب بهذا الحب
 فمن يقرر بصدق

 ويضع له خطة بعمق 
 ويسير للتغيير بوثوق 

 كثيرا ستهون عليه المتاعب 
 ويراها من صميم ذاته 

 وجزء من تغيير خطواته
 هذه اركان التغيير الاربعة 
 بعد التوكل على الله تعالى 

 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 فقهية   راتقط
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 امي كبيرة السن 

 سؤال؟؟ 
 فهل يجوز لها الصلاة على كرسي ? 

 الجواب 
 لا يجوز ذلك…   -

 الا اذا كانت عاجزة تماما…. 
 فتكبر تكبيرة الاحرام قياما… 

 وتقرأ الفاتحة والسورة قياما 
 ثم تركع  

 وتكمل الباقي على الكرسي
 فكبر السن لا يبرر الصلاة على كرسي -

 اذا كانت قادرة على الصلاة قياما.. 
 ]وفقكم الله تعالى

 لإداء الصلاة والحفاظ عليها.. [ 
 

كل طعام من بيت امواله حرام   أ

 سؤال؟؟ 
 يجوز لي اكل الطعام من بيت امواله من حرام ? هل 

 الجواب 
 لا يجوز ذلك 



 

 وفيه اثار وضعية ظلمانية على القلب
 فلقمة الحرام تحجب الدعاء… وتعجل البلاء 

 ولكن اذا اضطررتم لذلك
 فعليكم بأمرين: 

 الاول : كُل قليلا ولا تشبع..  
 الثاني : ادفع مبلغا ماليا بنية الخمس

 عن ما اكلته من طعام  
 ]] بهاذين الامرين  

 يرتفع الاثر الوضعي عن القلب [[ 
 

 التحجب في فترة الخطوبة 

 سؤال؟؟ 
 هل يجوز لخطيبي ان يراني دون حجاب ?

 الجواب 
 لا يجوز ذلك 

 ومجرد كونه خطيبك 
 دون ان يعقد عليكم عقدا شرعيا 

 لا يبيح له النظر اليكم دون احتشام…. 
 وننبه لإمر مهم  -

 العلاقة في فترة الخطوبة ان 



 

 من ادق الفترات والعلاقات 
 وهي بمثابة امتحان الهي للطرفين

 والنجاح بهذا الاختبار  -
 كفيل بنجاحكما في الامتحانات القادمة 

 وكلما كانت شرعية  
 وبعيدة عن ما يغضب الله تعالى

 فإن الله سيبارك لكما في زواجكما 
 ويجعله بنيانا نورانيا…

 ]] ويكون بنيانا مؤسس على تقوى 
 وهو خير بنيان لكما [[

 سددكم الله تعالى وايدكم
 

 زيارة الاقارب مع مناعة الاب 

 سؤال؟؟ 
 هل يجوز لي زيارة بيت عمي

 اذا منعني والدي من زيارتهم…  
 الجواب 

 نعم يجوز ذلك… 
 بشرطين: 

 . اذا كانت زيارتك لهم لا تسبب المشاكل ١



 

 اهانة لأبيك. اذا كانت زيارتك لهم لا تسبب ٢
 :تنبيهان :

 الاول التنبيه  ▪
 على الاباء  -

 ان لا يجروا مشاكلهم للأبناء
 ورحم الله من ضيق ازماته ولم يوسعها

 وعلى الابناء  -
 ان يكونوا عونا لأباءهم في الخير  

 وليس في الشر  
 التنبيه الثاني ▪

 صلة الرحم واجبة…
 وطاعة الاب ليست واجبة

 وانما الواجب..
 ايذائه بالباطل وليس الحق عدم 

 فتنبهوا لذلك
 سددكم الله تعالى ووفقكم

 
 
 
 



 

 
 حول احكام الصيام

 سؤال؟؟ 
 هل يجوز الاستحمام تحت الدوش للصائم  

 الجواب  -
 نعم يجوز ذلك….  

 ولا اشكال فيه 
 سؤال؟؟ 

 هل يجوز تفريش الاسنان للصائم  
 الجواب  -

 نعم يجوز ذلك.. دون اشكال…  
 ولا يضر بالصوم..  

 طعم المعجون الموجود في الفم..  
 سددكم الله تعالى لصيام الصائمين وقيام القائمين 

 سؤال؟؟ 
 هل يجوز لي المضمضة وانا صائم  

 الجواب 
 نعم يجوز 

 لكنه مكروه اذا كان لغير ضرورة..  
 



 

 
 

 حكم مراجعة الكشافات 

 سؤال؟؟ 
افات   هل يجوز مراجعة الكش 

 وصاحبات الخيرة والبخت 
 الجواب 

 لا يجوز ذلك اطلاقا..  -
 } باتفاق جميع الفقهاء دون استثناء… {

 وفيه ذلك ثلاث محاذير خطيرة
 الاول: محذور فقهي ●

 فهذا من المعاونة على الاثم  
 والتشجيع على الباطل

 فلو انقطع الناس  عن الذهاب لهذه الدجالات 
 لما وجدن مجالا لاستغلال الناس البسطاء

 وسرقة اموالهم بالدجل والشعوذة 
 وانظروا اليهن ستجدون انهن في بحبوحة العيش

 والمال الوفير والاملاك الكثيرة…  
 الثاني: محذور عقائدي ●



 

  ففيه مشكلة عقائدية اذ اننا نطلب الشفاء والعون من اناس ليسوا اهلا لذلك 
 بل عكس ذلك 

 وهذا سوء اعتقاد بالله وبقدرته
 وبأسبابه الحقيقية

 التي جعلها الله لنا وهم محمد وال محمد حصرا  
 الثالث: محذور تربوي  ●

 فمراجعة مثل هؤلاء يجعل الفرد كسولا   
 متكلا مستسلما   

 يبحث عن حلول عملية واقعيةلا 
 ولا يسعى للخلاص من مشاكله بنفسه وجهده

 ولا يبذل اي عمل… 
 ]] وكثير من العوائل تتهدم لانهم لا يبذلون جهدا لتغيير  

 وضعهم واصلاح اخطائهم
 اتكالا على هذه الدجالات وحلولهن الفاشلة… [[ 

 وادل دليل على كذبهن 
 ان الذي يقترب من حياتهن سيجدها مليئة بالمشاكل والعراقيل والهفوات

 فلو كانت صادقة. لحلت اولا مشاكلها التي تعاني منها هي… !! 
 وبوجود هذه المحاذير الثلاثة .. وغيرها كثير 

 لم تثبت الحرمة فقط 
 بل الحرمة المؤكدة المغلظة… 



 

وعلى كل العقلاء واهل الدين ان يمنعوا تواجد امثال هذه الدج الات في مناطق 
 سكناهم 

 لأنها كالسرطان المتخفي بلباس الدين والحرص على الناس….  
 نسأل الله الوقاية والعناية لمجتمعنا العزيز

 
 حول الذهاب لصالونات التزيين

 سؤال؟؟ 
هل يجوز لي الذهاب لصاحبة صالون مشهور بتزيين النساء الفاسقات 

 والزانيات…?  
 الجواب يكون على عدة مستويات

 المستوى الاول  ●
 لا يجوز اذا كان ذهابكم لها اعانة لها على الاثم 

 وتشجيعا لها على البقاء على منكرها..  
 المستوى الثاني   ●

 لا يجوز اذا خيف على سمعتكم 
 فان مراجعة هكذا صالونات مشهورة بالتعامل مع النساء الفاسقات… 

 فيه خطر على سمعة النساء المؤمنات 
 وللأسف

 نظرة السوء في هكذا ميادين تعم الجميع .. 
 المستوى الثالث  ●



 

 لا يجوز اذا كان الذهاب لها
 يجرأ المرأة على التهاون بالحجاب والعفاف 

 حيث ان النساء التي يراجعن هكذا صالونات 
 غالبا لا يلتزمن بالحجاب والعفاف..  

 وهذا يوقع ضعيفة النفس في التأثر بهن 
 من حيث تدري 

 او لا تدري….  
 المستوى الرابع  ●

 لا يجوز الذهاب لها
 اذا كان هناك بديل مماثل لها

 او مقارب لجودتها… 
 والشيطان يسول لنا احيانا… ويصور ان هذا الصالون لا مثيل ولا بديل له 

 وهذا من كيد الشيطان وتزيينه…..  
 المستوى الخامس ●

 يحوز لو لم يكن كل ما سبق ذكره موجودا  
 خصوصا 

 المرأة المؤمنة فريضة الامر بالمعروف في هكذا اماكناذا مارست 
 مع الالتفات لأمرين هامين:

ان لا تذهب المرأة لوحدها.. بل تأخذ مرافقة لدفع الشبهة عن سمعتها  .١
 ولتكن لها عونا  وعضدا  



 

ان تلتفت ان هذا امر يحتاج لقوة ايمان                     وقدرة في   .٢
 الاقناع والتأثير…. وجهد جهيد

 ونصيحتنا…  
 ان لا يذهب الاخوات الى هكذا اماكن مشبوهة موبوءة…  

 الا بحالات خاصة ونادرة…. جدا  
 والله ولي التوفيق والسداد….  

 
 كشف الاسرار الزوجية للأهل 

 سؤال؟؟ 
 هل يجوز لي ان انقل مشاكلنا لأهلي 

 دون علم زوجي ?
 الجواب يكون بعدة مستويات : 

 المستوى الاول  ●
 يجوز ذلك اذا كان من كشف اسرار البيت الزوجيلا 

 وكشف الاسرار محرم بالقطع واليقين 
 المستوى الثاني  ●

 لا يجوز ذلك اذا كان فيه اهانة للزوج
 و هتكا لحرمته امام اهلك كزوجة

 من خلال سقوطه من اعينهم 
 او حديثهم عنه بينهم وبين من يعرفونه ويعرفونهم



 

 
 المستوى الثالث  ●

 ذلك اذا لازمه غيبة ونميمهلا يجوز 
 بحيث يتألب الاهل عليه

 ويتحدثون عنه بما لا يليق به كزوج..  
 المستوى الرابع  ●

 لا يجوز ذلك اذا فاقم المشكلة ووسعها
 واخرجها من دائرتكم الضيقة الى دائرة الاهل والاقرباء 

 بحيث يعطي كل شخص رأيه وقراره فيها..  
 بما يجعلها مشكلة اكبر واعقد

 المستوى الخامس ●
 يجوز ذلك اذا كان فيه تدخلا ايجابيا من الاهل 

 وبمرونة لائقة
وهذا لا يتحقق الا اذا تيقن ا من انهم سيتعاملون معه بما يتناسب معه كزوج  

 لابنتهم من الاحترام والكتمان… والتوقير
 المستوى السادس  ●

 يجوز اذا كنتم قد حاولتم حل المشكلة بينك وبينه 
 بأكثر من طريق وطريقة واسلوب ومرة

 ولكن لم ينفع 
 فعند ذاك يجوز ادخال الاطراف الخارجية 



 

 لتحسين الوضع  
 وحلحلة المشكلة 

 والوقوف على اسبابها…. وعلاجها
 المستوى السابع  ●

 يجوز ذلك مباشرة اذا رأينا ان هذه المشكلة بدأت تؤثر سلبيا على افراد الاسرة 
 كأبناء وبنات…

 والانتظاربما لا يتحمل التأخير 
 فدفعا  للفساد والتردي….

 ندخل طرفا خارجيا  
 المستوى الثامن  ●

 يجوز ذلك اذا كان عدم تدخل الاهل سببا بتماديه
 بحيث يستغل طيبة الزوجة وحرصها على بيتها

 بعدم كشف المشاكل
 يستغل ذلك بعدم تغيير نفسه وكبح اخطائه..  

 وخذوها تذكرة 
 بعض المشاكل بحاجة لصبر وتروي 

 حلها بالصبر والتروي بل 
 وبمرور الوقت تأخذ مسار الاندثار بذاتها 

 فتريثوا وت صبروا 
 ايتها المؤمنة



 

 بهذه المستويات يمكن ان يتبين لكم 
 ]] ان هناك مراحل عديدة قبل الانتقال للأهل

 فالبيت قيمته بسمعته الظاهرية
 اذا خدشت هذه السمعة والهيبة بين اهلك واهله

 وينهار جزء منه… فتفطنوا [[ سيتأثر كثيرا 
 سددكم الله لكل كمال ووفقكم لكل طاعة 

 
 

 استعمال خط الانترنيت دون اذن صاحبه 

 سؤال؟؟ 
هل يجوز لي ان استعمل شبكة الانترنت لجارنا دون اعلام صاحبها….  .١

? 
 وما حكم المال الذي اكتسبه من العمل بهذه الشبكة في محل عملي ? .٢

 الجواب 
 لا يجوز ذلك   .١

 دون رضا صاحب الشبكة… نفسه        
 واذا كان كسب المال معتمدا على استخدام الشبكة .٢

 فالمال حرام ويجب اخبار صاحب الشبكة      
 ليحل المال….      

 أيها العزيز 



 

 تفطنوا لحرمة المال… 
 فهذا هو الامر الاخطر في المسألة.. 

 صيام يوم استشهاد احد الائمة 
 سؤال؟؟ 

 هل يجوز صيام يوم غدٍ ذكرى شهادة امامنا الكاظم )عليه السلام( ?
 الجواب  -

 نعم يجوز ذلك ولا اشكال فيه..  
 فإن كان الصوم قضاء.. فأتموه.  

 وان كان استحبابا…  
 فلوقت الزوال وافطروا…

 بارك الله فيكم واعظم اجوركم
 

 حكم تزين المرأة بخواتم الذهب 

 سؤال؟؟ 
 الخواتم الذهبية وغيرها ما حكم لبس 

 لي كامرأة 
 في مكان عملي ودائرتي ..?

 الجواب  -
 يُحرم لبسها بشرطين : 

 اذا عُد من الزينة الواضحة البارزة   .١



 

 واذا كان ملفتا جدا لنظر من يراه   .٢
 دون ذلك 

 لا يُحرم لبسه فقهيا… 
 ولكن نصيحتنا 

 ان تتجنب المرأة لبس الخواتم وغيرها امام الاجانب 
 اولا   ●

 لما فيه من شبهة بالحرام وكراهة اخلاقية 
 وثانيا ●

 تأسيا بسيدة النساء التي لم تُظهر زينتها الا لبعلها الامير علي 
 ثالثا ●

 احتراما لمشاعر الكثير من النساء الآتي لا يجدن مالا لسد جوع ابنائهن  
 فإظهار الزينة امامهن اذية لمشاعرهن…  

 بارك الله تعالى فيكم وسددكم 
 
 
 
 
 
 
 



 

 لمن تعطى  كفارة الصيام 

 سؤال؟؟ 
 هل يجوز لي اعطاء كفارة الصيام لأرحامي واقاربي ?

 الجواب  -
 نعم يجوز ذلك ولا اشكال فيه اذا كانوا مستحقين

 بل ننصح به اكثر لأن فيه ثمرتان اخريتان :  
 الاولى ●

 صلة للرحم وثواب الصلة عظيم وكبير
 الثانية ●

 واله( تطبيق لسنة رسول الله )ص 
 الاقربون اولى بالمعروف ..

 ملاحظة 
 لا يجب اخبارهم بانه كفارة  

بل الافضل عدم اخبارهم بذلك حتى لا يكون جارحا لمشاعرهم  ومضيعا لثمرة  
 العطاء 

 الصيام المستحب دون أذن الزوج
 سؤال؟؟ 

 هل يجوز لي الصيام المستحب دون علم زوجي ؟
 الجواب  -

 نعم يجوز ذلك اذا كُنتُم تحرزون رضاه اذا علم بصومكم لاحقا 



 

 فهناك فرق بين  
 عدم علم الزوج 

 وبين عدم رضا الزوج 
 يبطل الصوم المستحب مع عدم الرضا  

 وليس عدم العلم !! 
 ولكن نصيحتنا لكم 

 ان يكون الزوج عالما قبل الصيام  
 وتطلبوا ذلك منه

 والاحترام والألفة بينكمافذلك سببا في زيادة الحب 
 هكذا يكون للصيام أثران

 اثر الثواب لكم وله   .١
 أثر الاقتراب منكم له  .٢

 بارك الله تعالى فيكم ووفقكم 
 
 
 
 
 
 
 



 

 حكم سماع الأغاني الوطنية

 سؤال؟؟ 
هل يجوز سماع الاغاني الوطنية او اغاني عن الام والغرض منها  ليس  

 الطرب ؟؟
 الجواب  -

 فيها حرمتان شرعيتان : الأغاني بشكل عام 
 الحرمة الاولى :  ●

 هي الكلام الماجن والكاذب والغزلي 
 الذي يحرك المشاعر ويهيج العواطف

 ويدخل الانسان في متاهات خيالية وهمية 
 وهذه حرمة مستقلة بذاتها

فلو سمع الانسان كلاما  عاطفيا ككلام الغناء دون لحنٍ فهو محرم حتى لو  
 كان دون موسيقى

 وهذا هو ما يسمى )بالغو ( 
 وهو منهي عنه 

 الحرمة الثانية : ●
هي الألحان الموسيقية التي بطور اهل الفسق والعصيان والتي تطرب لها 

 النفس
 وهذه الالحان لو سُمعت دون كلام غنائي  
 ايضا هذا محرم  



 

 لان هذا هو ما يسمى )اللهو( 
 فاذا اجتمع الكلام اللغوي المحرم 

 مع الموسيقى  المحرمة الهوية 
كالغناء العادي صارت الحرمة حرمتان واذا كانت الالحان محرمة والكلام غير  

 محرم صارت الحرمة واحدة 
 ففي كل حال الغناء محرم سواء كان وطنيا  او وجدانيا   

 بلحنه  ان لم يكن بكلامه
 وعلى الانسان الا تغره هذه الشعارات البراقة 

 كالوطنية وغيرها 
 فيقع في فخ الشيطان وخطواته

 فإن الشيطان يترصد بنا ويبحث عن سرقتنا بما نعلم وما لا نعلم  
 من خلال هذه الشعارات والعناوين 

 والوطنية  ليست بالدبكِ والقفزِ والغناء 
 وليست بالموسيقى المحرمة الطربية وليست بهذه الاطوار . 

 إنما
 الوطنيةُ هي الوقوف على ساتر الجهاد

 الوطنية
 ان يُعد الانسان نفسه فردا مهدويا  لدولة صاحب العصر 

 وذلك الوطن الحقيقي 
 وفقكم الله تعالى لكل خير



 

 
 التغيب عن الدوام 

 السؤال؟؟ 
 السلام عليكم 

 انا موظف 
 هل يجوز لي ان اكلف احد اصدقائي

 بالتوقيع عني  
 دون ان احضر للدوام  ? 

 عليكم السلام ورحمة الله
 ووقاك كل سوء بارك الله فيك  

 الجواب 
 هذا الفعل  

 لا يجوز لا شرعا ولا اخلاقا ولا انسانيا
 اما شرعا ●

 فهذا خلاف العقد الذي بينك وبين الدولة 
 فأنت تتقاضى راتبك 

 وفقا لدوامك في دائرتك 
 اما اخلاقيا  ●

 فليس من الاخلاق ان تستغل صديقك
 لأنه يحبك  



 

 وتورطه معك في الحرام
 فهل تعلم 

 ان توقيعه عنك  
 يوقعه في الاشكال الشرعي ايضا ! 
 ] لأن الإعانة على الحرام : حرام [ 

 اما انسانيا ●
 فلماذا تميز نفسك عن اقرانك وزملائك 

 وانتم انسانية واحدة
 فهم يداوموا في عملهم 
 وانت لا تذهب لعملك 

 ملاحظة مهمة 
 عليك ان تفكر بذريتك وما يدخل جوفهم من طعام فيه شبهة الحرام

 الراتب الذي يتقاضاه الموظف إذ ان 
 وهو غير ملتزم بدوامه

 فيه اشكال 
 فحتى لو كان الدوام متعبا  

 فلأجل عيالك وذريتك تحمل التعب…
 اسأل الله تعالى لكم التوفيق والسداد 

 

 



 

 

 حكم الاب الذي يمنع ابنته من الزواج

 سؤال  ؟؟ 
 السلام عليكم سيدنا الجليل

 ترفدونا به وجزاكم الله خيرا على ما 
 من انوار الكلمات والافكار 

 سيدنا الجليل
 ماحكم والد يمنع ابنته من الزواج

 بحجة انه يغار عليها..
 ويخاف عليها… 

 هل يجوز ذلك…. 
 ممكن توجيهاتكم الى هكذا اباء ? 

 الجواب  -
 عليكم السلام ورحمة الله وبركاته

 وجزاكم الله خيرا 
 ونسأله تعالى ان يوفقنا لدوام خدمتكم 

 وقبول ذلك منه تعالى
 بالنسبة الى هذا الاب.. فان الجواب له يكون على نقاط

 النقطة الاولى ●
 فإنه نسى اهم صفة من صفات الابوة 



 

 وهما
 رعاية ابنائه نفسيا    .1
 وتحصينهم مستقبليا…   .2

 وهو بهذا الفعل القاسي ضيع هذين الامرين
 فهو كسرها واذاها نفسيا.. 

 وجعلها تشعر بالوحدة والغربة..  
 وكذلك

 هو لم يؤمن لها مستقبلها 
 فمستقبل البنت بزواجها ومع زوجها

 لان الوالد مهما طال عمره فانه يرحل يوما ما 
 ويترك هذه البنت في مهب الحياة وقساوتها… 

 فعليه
 اولا: ان يحرص على نفسيتها من الكسر 

 ثانيا: يحافظ على مستقبلها من الهدر
 النقطة الثانية ●

 ثم ان حجته الغيرة على بنته 
 ما تمسى هذه غيره بل جريرة..  

 فالغيرة يجب ان تدفعه لتزويجها.. 
 والحفاظ على دينها 



 

فالبنت مهما كانت متدينة مؤمنة تبقى كائن حي لها احتياجاتها النفسية  
 الخاصة 

 التي تطلب منها الاشباع…والكفاية 
 وبمنعها من الزواج

 عرضة للسقوط في مشاكل خطيرةيجعلها 
 وقد تكون فريسة لضباع هذا الزمان…  

 وصاحب الحاجة اعمى…  
 النقطة الثالثة ●

 ان فعله هذا 
 مخالف للشريعة  .١
 ولسنة النبي واله   .٢
 وللدراسات العلمية   .٣
 والحقيقة الفطرية   .٤

 فان كان من اهل الشرع
 فعليه تطبيق ما جاء في الشرع 

 والزواج من الامر بالتزويج 
 وان كان من اتباع النبي واله

 فعليه الاقتداء بهم  
 فلم نسمع منهم انهم منعوا بناتهم من الزواج 

 ولا اعتقد انه اكثر غيرة من النبي واله.!  



 

 وان كان من اهل العلم 
 فان العلم اثبت والدراسات اكدت

 ان المرأة المتزوجة
 اقل عرضة للاكتئاب والضياع  

 من غيرها
 بل

 الزواج سببا حقيقيا رئيسيا باستقرارها النفسي 
 ونموها العقلي 

 وابداعها الشخصي…
 وان كان من اهل الفطرة السليمة 

 فان الفطرة بطبيعتها
 تدعوا للتزاوج والاقتران 

 فكل شيء في هذا الوجود مبني على الزوجية
 بين الذكر والانثى…. 

 فاذا لم تكن  
 من اهل الشرع ولا من اهل الاقتداء 

 ولا من اهل العلم ولا من اهل الفطرة 
 فمن اي ملة ستكون… 

 النقطة الرابعة ●
 ورد عن النبي انه قال



 

 لن تكونوا مؤمنين حتى تحبوا لغيركم ما تحبوه لأنفسكم 
 وتكرهوا لهم ما تكرهوا لأنفسكم 

 فهل ترضى انت ان تبقى طيلة حياتك دون زواج 
 ام هل بقيت دون زواج

 وهل تتذكر كيف كنت تلح على والديك بالزواج 
 وهل تتذكر كم كنت سعيدا في ايامك الاولى من زواجك

 وهل تتذكر كم كانت فرحتك بمولودك الجديد 
 وبنتك الوليدة…  

 فلماذا تحرم ابنتك التي تحبها مما فعلته واحببته لنفسك ?!! 
 ولماذا تحرمها من ان تكون اما 

 كما صرت انت ابا….?!!
 النقطة الخامسة  ●

 من الحزن الكبير  
 والالم المرير  

 ان تأتي يوم القيامة وخصيمك ابنتك 
 وهي تطلب رفع ظلامتها منك

 والانتصاف لها من حقها.. 
 وعندها ستكون الحسرة كبيرة 

 والندامة كثيرة
 ولا ينفع الندم آنذاك ابدا



 

 ولا يشفع لك هناك احدا …  
 واخيرا اقول له ●

 ارجو ان يكون هذا الجواب كافيا لك
 دافعا لتغيير قرارك… 
 مساعدا لحماية بنتك 

 والنظر بعين الانصاف لابنتك وفلذة كبدك
 وكن لها عونا وسندا 

 وظهيرا وسترا ومرشدا 
 وان كنت غيورا عليها كما تقول

 محبا لها كما تدعي
 ذلك فعليك ان تبرهن 

 بان تختار لها رجلا مناسبا مؤمنا
 يحفظها بغيبتك

 ويكون لها عونا وسندا… 
 وهذا هو الحب الذي تهديه اليها…  

 والصون الذي تعده لها… 
 توكل على الله… وتدارك الامر جيدا 

 والسلام عليكم ورحمة الله وبركاته
 
 



 

 
 كفارة ذنوب الغيبة 

 سؤال ؟؟ 
 وبركاتهالسلام عليكم ورحمة الله 

 سيدنا الجليل ادمكم الله لنا
 انا شاب كنت في زمن ماضي

 مدمن على الغيبة  
 وقد اكلت لحوم القريبين والبعيدين 

 والآن وقد من  الله علي بالتوبة  
 فكيف السبيل لتكفير تلك الذنوب ?  

 الجواب  -
 عليكم السلام ورحمة الله وبركاته
 نسال الله ان يغفر لنا جميعا… 

 ويتقبل توبتنا…ويقيل عثرتنا..   
 قبل الاجابة عن سؤالك

 ان في سؤالك درسين عمليين نافعين لي ولجميع من يصله كلامي
 الدرس الاول  ●

 مهما كان التذاذنا بالذنوب كثيرا 
 ومهما كانت استأنسنا بها كبيرا 

 فانه سيأتي يوم وفيه نندم ونتألم ونشعر اننا لم نستفد شيء



 

 للتوبةوسنبحث عن باب 
 ونشعر بالحياء من ذلك الذنب..  

 فعلينا ان نلتفت ان لذة الذنوب لا تدوم..  
 ]] وان الفرحة بالذنب تتركه غصة بالقلب [[ 

 الدرس الثاني ●
 مهما كان الانسان مدمنا على الذنب 

 ومهما كان تعلقه به وتعمقه في داخله 
 فإنه يستطيع تركه والاقلاع عنه والتوبة منه 

 وهذا ما فعلته انت بارك الله فيك وثبتك 
 ]] فلنتعلم هذين الدرسين العظيمين [[ 

 اجيبكم الان على سؤالكم…  
 يوجد عدة خطوات تمحو وتزيل ما كان من اثر لذنوب الغيبة 

 فكما ان هناك مزيل للدهون 
 فهناك مزيل للذنوب.. 

 وذلك يكون بعدة خطوات… 
 الخطوة الاولى  ●

 الذهاب لمن اغتبته وطلب براءة الذمة منه مباشرة
 واخبره بطريقة مهذبة محببه

 انك كنت لاهيا مغرر بك وازلني الشيطان....
 وفي ذلك تشجيعا لذلك الشخص ايضا ليستغفر من ذنوبه 



 

 ولا يوقفنك الحياء منه 
 فان الحياء من الله اولى واهم…  

 ولا يثبطنك الخوف منه
 فالخوف من الله اثمن واعز.. 

 الخطوة الثانية ●
 اذا كان في الخطوة الاولى حرج شديد  

 وخشية من ضرر كبير.. 
 فعليك

 بارسال احد المؤمنين اليه…
 وهو يطلب براءة الذمة لك… دون اعلامه بسخصك… 

 المهم
 ان يسمع كلمة براءة الذمة من لسانه .. 

 الخطوة الثالثة  ●
 فيما لو كان الشخص الذي اغتبته غائب  

 متوفى او سافر 
 فما عليك الا ان تستغفر لهم باسمائهم وتنوي الاستغفار عنهم 

 فقد ورد عن النبي )ص وال( : 
 } كفارة الغيبة ان تستغفر لمن اغتبته.. { 

 وكذلك
 الدعاء لهم وقراءة الفاتحة لميتهم…  



 

 فقد ورد عن النبي )ص واله( 
 الموتى بخير فانه كفارة لذنوبكم { } اذكروا 

 الخطوة الرابعة ●
 فيما لو كان من اغتبتهم كثيرون ولا استطيع الوصول اليهم 

 لنستغفر لهم وجوبا
 وطريقته ونيته هكذا 

]] استغفر الله عمن تعلق لهم في ذمتي حق معلوم او مجهول….. ثم تبدا  
 الاستغفار  [[ 

 وتتصدق عنهم صدقة جماعية حسب وسعك…
 الخطوة الخامسة  ●

 انظر بمن اغتبته في يوم ما واسقطته من اعين البعض من الناس… 
 اعود

 وامدحه بما فيه من خير 
 وارفع شأنه بعيون الناس.. واكرم منزلته

 فكما اسقطته من اعينهم اعيده الى اعينهم 
 وارفع من منزلته بالمدح والثناء واظهار جميله… 

 ]] فكما انني اظهرت قبيحه يوما ما
 اتوب واظهر جميله الان… 

 وهذه كفارة تعويضية…. مباركة [[ 
 الخطوة السادسة ●



 

 كما انني وقعت بالغيبة بسبب بعض الناس
 وورطوني بتزيينهم وتغريرهم… 

 واعانوني على ذلك بعمد او بغير عمد  
 اعود

 واكون سببا يمنع بعض الناس من الوقوع بالغيبة
 واكون مذكرا لهم 

 منفرا لهم من الغيبة… مبينا لهم قبيح ما يفعلون 
 واكون سببا مباركا بتقليل المتورطين بذلك الذنب القبيح 

 بالنشر في مواقع التواصل
 والتذكير والتحذير بمجالسنا الخاصة 

 وهكذا 
 اكون قد انقذت الخلق من سوء الخلق… 

 وهذه الكفارة التربوية العملية…. 
 الخطوة السابعة  ●

 عليك بثلاثة مطهارات
 لتطهير وتعطير القلب من اثار الغيبة : 

 اولا:
 العهد الصادق والوعد الواثق  

 ان لا تعود لما كنت عليه مهما كان السبب 
 ثانيا:



 

 الالم القلبي والندم النفسي  
 على ما فات من الغيبة

 وعدم الالتذاذ بما كان اذا تذكرته والشعور بالفرح 
 وكثرة الاستغفار القلبي 

 ثالثا:
 الشعور بالحياء والخجل من الله تعالى  

 لاطول فترة ممكنة 
 لان الحياء مطهر للقلب منور للروح.. 

 اخيرا
 تذكر ان الله توابا رحيما… 

 ولكن
 تذكر ان التوبة لها باب يدخله الناس

 وقد يخرجون منه مرة ثانية
 فاذا دخلته

 لا تخرج منه…..  
 وفقكم الله لطاعته 

 ووقاكم عن معصيته 
 والسلام عليكم ورحمة الله وبركاته.. 

 
 



 

 
 

 التفاعل بعيد الحب ؟

 سؤال ؟؟ 
 السلام عليكم ورحمة الله وبركاته 

 سماحة السيد بهاء الموسوي المحترم 
 هل احتفال المرأة مع زوجها 

 الحب[]بما يسمى عيد 
 فيه اشكال شرعي

 علما ان غرضها الاساس هو التودد واظهار مشاعر الحب والاحترام لزوجها
فجعلت من عيد الحب فرصه لذلك وليس الغرض هو عيد الحب بذاته او  

 بالصورة المعروفة لدى الغرب 
 جزيتم خيرا  

 الجواب 
 عليكم السلام ورحمة الله وبركاته

 بارك الله تعالى فيكم 
 وكثر من امثالكم

 الاجابة ستكون بمستويات
 المستوى الاول  ●

 فقهيا...ليس محرما 



 

 ولا يوجد فيه اشكال شرعي
 بل

 قد يكون مستحبا...ومطلوبا 
 فالأزواج من المؤمنين والمؤمنات يغتنموا كل فرصة

 لإظهار المحبة لبعض
 وفي ذلك رفعة لمحبتهما 

 ودفعة لحياتهما 
 المستوى الثاني  ●

 نعم 
 اليوم احتفالهما بذلك 

 لا ينبغي ان يكون لآنه )عيد الحب( الذي جاء من غير ثقافتنا وعاداتنا
 بل

 لأنها فرصة عرفية عامة
 لتجديد المحبة والمودة 

 والمؤمنون للفرص يغتنمون 
 المستوى الثالث  ●

 لا يكن التعبير عن ما ذكرتم منحصرا في هكذا مناسبات 
 بل يتوسع ويتسع 

 يتوسع لمناسبات اخرى  _
 كليالي الجمع وايامها 



 

 وايام ولادات المعصومين واعيادهم 
 كولادة الزهراء المقبلة علينا

 وجميل جدا 
 ان نجعل هكذا مناسبة مباركة

 ( ٢جم ٢٠كولادة الزهراء في )
 محطة للتعبير عن حب الزوجة لزوجها 

 والزوج لزوجته 
 ويكون عيدا للحب الطاهر

 ويتسع بأشكال مختلفة  _
 كالهدايا

 والمسامحة 
 والمعاونة والمصافحة الروحية...

 المستوى الرابع  ●
 لا يكون احتفال الزوجين مع الذين شوهوا الحب الطاهر 

 وما نراه من انتهاك للحرمات 
 واختلاط فاحش يضيع جمالية الزواج 

 المقدس...
 فالاحتفال في هكذا اماكن مشبوهة 

 يكون مشجعا على ذلك الحب الغير طاهر
 ولذلك



 

 الاجمل ان يعبر الزوجان عن حبهما 
 في اماكن نقية

 او في البيت حيث الغرفة الزوجية الطاهرة
 نصيحة

 ليكن احتفالكم متقدما او متأخرا عن ما يسمونه عيد الحب
 ليكون لكم عيدكم الخاص بكم 

 وتخرجون من شبهة الشك والحيرى 
 بارك الله تعالى بكم 

 خطوات الشيطانووقاكم 
 وجنبكم شرور النفس...

 
 سؤال مؤلم وجواب ملهم 

 السلام عليكم ورحمة الله وبركاته
 انا زوجي رفض ينجب مني اطفال

 يقول لأني  لسيت جميلة
 ولا وبيضاء ... 

 وحدث الحمل بأمر الله تعالى
 رزقت بطفلتين توأم يقول لي انهن يشبهنك 

 لونهن اسود 
 بعديها طردني من البيت



 

 وطلقني....
 ماهو ردكم على ذلك.... 

 عليكم السلام ايتها الانسانة المحترمة
 عليكم السلام ايتها الانسانة المكرمة

 بداية 
 اعانك الله

 وغفر له الله
 اولا •

 لا حول ولا قوة الا بالله العلي العظيم 
 لقد اشتبه بفعلته كثيرا 

 وجانب الصواب والانصاف 
 بالنُكروبدلا من الشكر..قام  

 وما كان ينبغي له ان يطلقك
 فالجمال بالقلب بالروح بالادب... 

 ثانيا •
 لون الوجه نعيش به الدنيا 

 فقط 
 اما لون قلبك نعيش به الدنيا والاخرة

 فنحن نرى السعادة والحياة بالقلب 
 لا بلون الوجه والعين...



 

 لون قلبك
 هو الاهم والحمد لله هو ابيض 

 ثالثا •
 مرفوع عاليانتِ ابقي برأس 

 لا تصيبكِ كسرة.. 
 ولا ذلة ولا حسرة... 

 فانتِ عزيزة مكرمة بذاتك
 بلونك

 بانسانيتك.... 
 كوني اكبر من افعال البشر.... 

 رابعا •
 اوصلي رسائل الدعم المعنوي لطفلتيك

 علميهن الثقة بأنفسهن 
 علميهن

 ان لا يشعرن بالانتقاص امام الاخرين 
 بالذاتلقنيهن كلمات الاعتزاز 

 اهتمي بهن 
 ليكن ناجحات متميزات

 اصنعي منهن طبيبات مهندسات معلمات ناجحات.......
 ليكن لهن تاثيرا في هذا المجتمع 



 

 خامسا  •
 انتِ 

 كوني قدوة  
 ليتعلم منك الاخرون 

 ولتكوني مثالا لكل من يتعامل معه الاخرون بظلم...وهضم 
 اقتنصي ذاتك من بين ركام الالوان والاشكال

 احتفظي بقيمتك.... 
 فهناك الكثير ممن يعرف قيمتك 

 وسيثمنكِ 
 وسيعطيكِ احتراما واكراما....

 لا تيأسي
 و

 لا تبتأسي 
 سادسا •

 اهنأك... 
 فقد

 ربحتي طفلتين 
 وحصلتي على نعمتين 

 وفي المستقبل خير من رب حنون 
 اخيرا •



 

 اما زوجكِ 
 فقد خسركِ 

 و
 لربما سيعود لرشده  
 محترمة....ويعيدك اليه مكرمة 

 ارجو دعواتك لي 
 فأنت اقرب الى الله مني...

 
 مهارات

 علم ابنائك على مهارتين اساسيتين : 
 مهارة منع حدوث المشاكل .١
 مهارة مواجهة المشاكل اذا حدثت   .٢

 المهارة الاولى  ●
 تنبع من تعليمهم كيفية التعامل مع المحيط الخارجي 

 من خلال مهارة التخطيط  
 والتفكير قبل كل خطوة تخطوها…. 

 وعلمه هذه القاعدة : 
 كن قليل الافعال….كثير التخطيط

 ولا تكن كثير الافعال… قليل التخطيط.. 
 كلما خططت اكثر.. 

 كلما قل احتمال حدوث المشاكل
 ]] لابأس ان تعطيه كل يوم تمرين للتخطيط والتفكير..  



 

 ولو كان بسيطا.. ولكن ستلمس ثمرته… [[ 
 اما المهارة الثانية ●

 فيحصل عليها بتقوية ثقته بالنفس
 وبناء قوة شخصيته… وتقدير الذات 

 فالطفل الواثق من نفسه
 سيبتعد عن الخوف والخجل المذمومان 

 وسيملك مهارة المواجهة للمشاكل 
 ولا يتهرب منها….  

 ]]وتستطيع ان تعوده من الان بتمارين واختبارات عملية 
 وانظر ردة فعلهوضعه في موقف محرج 

 وكرر هذا وكن معه خطوة بخطوة…. [[ 
 ايها الاب  

 راقب تخطيطه..  بتخطيط
 وتابع خجله وخوفه.. بحب

 وتعامل معهما… بدقة و صبر  
 وخذها تذكرة

 انت لست والدا فقط
 بل بن اء ومهندس وطبيب …

 فتفطن
 اضبط انفعالاتك…   

 عدم ضبط الانفعالات المتكرر عند الغضب 
 او عند الفرح الشديد… 

 يكشف لنا عن 



 

 هشاشة في البناء النفسي -
 وضعف في القدرات الشخصية -

 بعض الناس يستسلم لانفعالاته ويسترسل معها 
 مع انه يستطيع ضبطها لو حاول معها 

 والغريب
 ]] انه يريد من الاخرين ان يتحملوه ويتقبلوا انفعالاته

 وهو لا يتحمل انفعالاته ويكبحها… [[ 
 ))انانية في التفكير هذه((
 اذا كنت تعاني من عدم ضبط انفعالاتك النفسية  

 بشكل متكرر..  
 فليس الحل الانزواء والانطواء والابتعاد عن محيطك 

 ولكن
 حاول الضبط وكرر المحاولة   .١
 عرض نفسك للضغوط النفسية الاختيارية  .٢
 جالس شخصا ايجابيا يشجعك ويدعمك   .٣
 ركز على الجوانب المشرقة في حياتك  .٤
 سيطر على ردة فعلك اول دقيقة    .٥
 شجع نفسك واخلق تحديا مع نفسك وذاتك   .٦
 داوم على الطهارة  .٧
 اكثر من تلاوة سورة الرحمن .٨
 لازم دعاء مكارم الاخلاق لإمامنا السجاد   .٩

 استمر على اخر ثلاثة…
 وسترى فرقا جليا واضحا جميلا  



 

 ستفشل في مرة واثنتين 
 وستقع في خطوة او خطوتين..  

 ولكن حتما ستنجح ما زلت تحاول النجاح 
 خذها تذكرة 

 كل انفعالاتك خاضعة لقرارك واختيارك
 فقرر بحزم 

 واختر بعلم…. ستفلح 
 

 توازن

 ايها الاب
 لا تكرر كثيرا عبارة  ●

 انت الاول انت لا تفشل انت لن تخسر 
 مع ولدك 

 فإن هذا يجعله لا يتوقع الفشل 
 ولا يتقبل الهزيمة
 ينكسر اذا فشل 

 ينسحب اذا انهزم 
 ولا تكرر كثيرا عبارة  ●

 انت لا تنجح انت لا تقدر انت فاشل 
 فإن هذا يجعله لا يستنكف الفشل

 ولا ينتفض لتغيير اخفاقه .!
 كن متوازنا 

 وعلمه 



 

 انك بحاجة للفشل… لتتعلم النهوض .١
 وتحتاج النجاح… ..لتعوض الوقوع   .٢

 كن متوازنا 
 مع ابنائك ودقيقا في كلماتك… 

 وخذوها تذكرة  ●
 ابنائنا مثل النبتة  

 بحاجة لماء بارد… وشمس حار ه ..فتفطنوا
 
 

 التغاضي الذكي

 التغاضي من افعال الله معنا
 فهو يتغاضى عن كثير من زلاتنا واخطائنا

 تخيلوا
 كيف سيكون حالنا لو لم يتغاضى الله عن ا ?

 هكذا تكون حياتنا دون ان نتغاضى عن اخطاء بعض…  
 تغاضي

 مع شريك الحياة، 
 مع الولد،  
 مع الأهل،  
 مع الصديق   
 مع الاخ  

 المتغاضي انسان ذكي 
 التغاضي :ما هو التغاضي  



 

 مهارة نفسية .١
 ومقدرة عقلية  .٢
 ونظرة انسانية  .٣
 وسيطرة على القوة العاطفية   .٤

 تتجاوز فيه موقف أو خطأ يصدر من أحد ضدك،…  
 التغاضي

 ليس ضعفا بل حكمة وبُعد نظر..  
 المتغاضي الذكي

 سيد بيته وسيد يومه وسيد نفسه 
 لا يسمح لخطأ الاخرين معه

 ان يجعله عبدا لنفسه وانفعالاته… 
 فوائد تربوية واجتماعية للتغاضي

 فيه حماية نفسية وبدنية    .١
 تضبط انفعالاتك وردودك  .٢
 تح سن إدارة ذاتك وقدراتك  .٣
 تكسب تقدير ومحبة من حولك   .٤
 تتجنب مشكلات أكبر   .٥
 تعطي فرصة للأخر لتصحيح خطأه   .٦
 تجعل الحياة طبيعية لا ميكانيكية  .٧

 ملاحظة 
 التغاضي مع كل طرف يختلف

 فــ
 مع شريك الحياة معه الحب والمودة



 

 مع الابناء معه التنبيه والتربية
 الوصال والوفاء مع الصديق معه 

 ومع البعيد الهجر دون ايذاء 
 بسم الله توكلوا

 
 امل  قطرة

 اسفل كل خطيئة
 توجد ممحاة… 

 اسمها الاستغفار… .
 اذا غفلت فأخطأت 

 فلا تغفل عن الاستغفار… 
 ايها العزيز

 لا تصدق من يقول لك انك لن تذنب 
 ولا تصدق من يقول لك ان الله لا يغفر لك

 الحياة ما زلنا في 
 فأننا سنذنب…  

 وما دمنا اذنبنا… فـ لنستغفر
 استغفر الله رب العاصين

 ليلة جمعة مباركة… بمغفرة الله 
 

 مسير  قطرة

 تحتاج وانت تسير بخطوات العمر الثمين.. 
 تحتاج الى تائين 



 

 . تاء التحديد.. ١
 حدد موقعك الان متقدم ام متراجع   

 وتركيزوما هو الموضع الذي بحاجة لتطوير 
 .  تاء التجديد .. ٢
 انتقل كليا او جزئيا  مما انت عليه  
 الى ما تريد الوصول اليه ..  

 وابدا الانجاز والخطوات..  
 ايها العزيز

 تحتاج لكلاهما معا من اجل انجاز هدفك
 فهي مجربة وستحدث فرقا في حياتك.. 

 بإذن الله تعالى
 انهض وتوكل 

 
 تذكير  قطرة

 ثلاث اسباب لنسيان الله لنا:
 الاول ●

 نسيان العبد لله…  
 ٦٧} نَسْوا اَللَّ فَنسِيهمُ { … التوبة: 

 نسيان العبد لله… ليس ينسى وجود ربه 
 بل ينسى ذكره في اوقات الغفلة… فتدبروا 

 الثاني ●
 نسيان يوم القيامة واهماله 

 ٣٤} اليوم ننساكم كما نسيتم لقاء يومكم هذا {الجاثية: 



 

 العملينسيان يوم القيامة 
 اي اهماله وعدم الاستعداد له… والتهيؤ له 

 الثالث ●
 نسيان آيات الله وترك العمل بها..  

 ١٢٦} كذلك اتتك آياتنا فنسيتها وكذلك اليوم تنُسى{طه: 
 ترك العمل بآيات الله

 وجعلها خلف الظهر… وكأنها غير موجودة
 ايها العزيز

 لنتفطن لهذه الاسباب الثلاثة
 فإن نسيان الله لنا….  

 مصيبة عظيمة.. ومحنة جسيمة
 وبلية كبيرة….. ورزية خطيرة

 لان الله مالك كل شيء… وبيده امورنا..  
 أعاذكم الله تعالى من نسيانه

 
 

 تحمل  قطرة

 
 نقول لله

 ويقول لنا الله
 يقول العبد...)ربنا( 

 ولا تحم لنا مالا طاقة لنا به { } 
 ويقول الله ..)عبدنا(



 

 طاقة لك به { } لن احملك ما لا 
 وحقا 

 نحن من ن حمل انفسنا فوق طاقتها 
 نحمل هم المستقبل المجهول  ●

 وهذا فوق طاقتنا 
 نحمل هم ارضاء الاخرين ●

 وهذا فوق طاقتنا 
 نحمل هم قناعات الناس ●

 وهذا فوق طاقتنا 
 نحمل هم ان لا نتمرض ابدا  ●

 وهذا فوق طاقتنا 
 نحمل هم ان لا نبتلى ابدا  ●

 وهذا فوق طاقتنا 
 ان لا نفقد عزيزا نحمل هم  ●

 وهذا فوق طاقتنا 
 فيا عبد الله
 ويا امة الله

ملنا كل ذلك   هل الله الذي ح 
 وكل تلك الهموم ؟! 

 حاشاه 
 انها اختياراتنا وهندستنا النفسية

 فلنتخلص
 يومكم مشرق بالأمل 



 

 
 حب قطرة 

 
 ايها العزيز

 هل جربت نية الحب في طاعتك لله….
 اصلي حبا بالله

 باللهاصوم حبا 
 اقوم  حبا بالله 

 اغتنموا هذا النوع من النية…. 
 فهي مفتاح البركات  
 
 

 تحذير  قطرة

 خارطة الحذر في ثلاث
 من شبهة تورث شكا  في دين الله،  .١
 ومن شهوة تورث تقديما للهوى   .٢
 ومن غضب يورث عدوانا على الغير   .٣

 تأملت قليلا  
 فوجدت ان هذه خلاصة مشاكلنا

 يتقلص تقاطعنا ومن السيطرة عليها  
 وبالِله الكفاية 

 
 



 

 
 مودة   قطرة

 
 الاختلاف من الله

 ولكن
 عدم الانسجام من انفسنا

 الاختلاف لا يعني عدم الإنسجام
 الاختلاف بين الازواج سنة طبيعية 

 فلم يخلق الله انسانا يشبه انسانا تماما
 لذلك علينا تطبيق ثلاث قواعد 

 تقبل اختلافي مع شريك حياتي  .١
 وأدير حواراتي معه بشكل حضاري   .٢
 واركز على ما نتشابه به بين صفاته وصفاتي  .٣

 بسم الله توكلوا
 

 قطرة  حنان

 الله عز وجل
 يدعو المدبرين كرما

 ويستقبل المقبلين تلطفا… 
 اذا تركه العباد.. لا يتركهم

 واذا ف رطوا به… لا يفرط بهم 
 بل يرجعهم بلطفه … ويرضيهم بعطفه.. 

 ويكشف لهم خفي نعمه ●



 

 ....ليقنعهم بالرجوع اليه
 ويذيقهم جلي كرمه ●

 … .ليجذبهم الى حضرته
 ويظهر لهم جمال هيبته ●

 … .ليذهلهم عن ما سواه 
 ويبرز لهم جلال سطوته ●

 ....ليفروا من غيره لهداه 
 هذا هو الله… مع الخلق…. 

 .!!فكيف هم الخلق مع الله 
 اسأل قلبك… واجب بقلبك

 الصديق ●
 الذي كسر اعتمادك عليه

 الاخ ●
 الذي خيب ظنك فيه 

 الابن  ●
 الذي ما ث من تعبك 

 الاب ●
 الذي ما راعى ضعفك 

 الجار  ●
 الذي خانك و غشك  

 الحبيب ●
 الذي ك سر قلبك 

 الغني ●



 

 الذي ما سد فقرك
 الطبيب ●

 الذي ما احسن علاجك
 كلهم ●

 رسالة حب من الله اليك… 
 لا تعتمد على غيري 
 لا تستند الى عبادي 

 انا ربك
 وانا كافلك…. 

 تيقن   -
 ان هذه بداية الطريق الى الله

 ربما
 هذه ابواب الاقتراب من مولاك

 اعلم   -
 كلما يآسة من سواه 

 انغمست برحمته ونداه 
 اغتنم   -

 ثم اغتنم ثم اقترب…. 
: 

 قطرة  رجاء 

 
 قد تكون مذنبا  ●

 ولكن اياك ان تكون من رحمة الله يائسا..  



 

 قد تكون مذنبا  ●
 ولكن اياك ان تكون لذنبك مستسلما 

 قد تكون مذنبا  ●
 ولكن اياك ان تكون على الغفلة مستندا 

 قد تكون مذنبا  ●
 ولكن اياك ان تكون عن التوبة مستغنيا 

 قد تكون مذنبا  ●
 ولكن اياك ان تكون لمغفرة الله مستصغرا

 قد تكون مذنبا  ●
 ولكن اياك ان تكون للذة الذنوب مستذوقا 

 قد تكون مذنبا  ●
 ولكن اياك ان تكون لمحاربة النفس متساهلا

 قد تكون مذنبا  ●
 ولكن اياك ان تترك الشيطان بغفلتك مسترسلا  

 قد تكون مذنبا  ●
 ولكن اياك ان تترك التوبة مسوفا  

 قد تكون مذنبا  ●
 ولكن اياك ان تؤخر الاوبة مماهلا

 مذنبا قد تكون  ●
 ولكن اياك ان تؤجل العودة لله متثاقلا 

 _ نعم انت لست معصوما 
 ولكن تستطيع ان تكون نقيا طاهرا  

 _ نعم انت لست معصوما 



 

 ولكنك تستحق القرب من المعصوم  
 ايها العزيز

 الذنوب…. متوقعة في حياتنا
 وكذلك…. التوبة منتظرة من خالقنا…  

 ]]ارفع شعار التائبين… 
 ولن يضيع جهدك لاجل ارحم الراحمين[[ 

 إنهض… وتحرر من ضعفك 
 قطرة  نور

 ايها العزيز
 ان الحجة 

 شمس هذا الوجود…  
 فنوره يصل لكل مكان… ويعم كل زمان 

 ولكن
 لا يستفيد منها الا  

 من فتح نوافذ قلبه لنوره
 واشرقت ارض قلبه بضوئه… 

 وبسط كف روحه لعطائه 
 فكن انت من هذا الصنف… 

 بطول ذكر امامك  .١
 والتمهيد لظهوره… وعملك  .٢
 وتعجيل فرجه بدعائك لقيامه  .٣
 وتطهير مسكن القلب لمقامه….   .٤

 وانت بأذن الله تستطيع وتستحق . 



 

 انهض وتوكل 
 قطرة  جمال

 ساتر
 ثم غافر

 ثم جابر… ثم شاكر
 هل خطر ببالك ما هو اول اسم يوجهنا لله عندما نذنب….  

 وكيف يتعامل معنا…? 
 اول اسم يقابلنا به الستر..  

 فهو يواجه ذنوبنا بإسمه )الساتر(
 فيخفي ذنوبنا عن العالم…  

 تخيلوا
 لو كل ذنب نذنبه…  

 يرفع الله عنه اسم )الساتر(
 يا ستار… يا ستور... يا ساتر…  

 انها معضلة كبرى..  
 ثم 

 بعد الساتر..  
 يباشرنا و يواجهنا بإسمه: (لغافر( 

 فهو
 يغفر المقابلة بالمثل



 

 والمواجهة بالمباشر 
 وهنا تخيلوا 

 لو ان الله يقابلنا على كل ذنب بالمثل 
 كيف سيكون حالنا… 

 يا غفار… يا غفور…. يا غافر
 لكانت صدمة كبرى 

 ثم 
 بعد المغفرة… يواجهنا باسم الجابر

 يرمم القلب
 ويجبر الكسور التي حدثت بالروح 

 ويجبر الجسور التي تقطعت بيننا وبينه 
 اه 

 لو كل شيء بعد الذنب بقي على حاله 
 كيف سيكون شكل القلب

 وتشوهات الروح… 
 ثم يختمها باسم الشاكر

 بمجرد ان يتوب العبد من الذنب 
 يشكره على توبته…  
 فيهبه حبه على توبته 

 فيعطيه وسام المحبة ويجعله من المحبوبين لديه…  



 

 الان
 افتحوا بصائركم وانظروا لجمال الله 

 عندما نذنب 
 فكيف هو جماله عندما نطيع 
 او مثل هكذا ساتر.. يُعصى

 او مثل هكذا غافر.. يُجفى 
 او مثل هكذا جابر... يُنسى
 او مثل هكذا شاكر....يُزوى 

 افتح قلبك…  
 وردد بقلبك….  

 يا ساتر
 يا غافر
 يا جابر 
 يا شاكر

 
 
 
 
 
 



 

 قطرة معرفة 

 
 أجمل 

 ما يتعلمه الانسان...عن الله تعالى
 ثلاثة حقائق

 اولا ●
 ان علاقته لا تنقطع اذا اذنب 

 بل تبقى متصلة
 لكنها تضعف... 

 وبأول خطوة في التوبة ...تعود كما كانت 
 ثانيا ●

 وانه اذا تاب بصدق 
 بعد الذنوب

 فإن الله 
 القديمةلا يكشف ذنوبه 

 بل تبقى قيد الكتمان 
 بل حتى يوم القيامة لا يحاسبه عليها

 ثالثا ●
 انه مهما طال ابتعاده عن الله

 فإن الله يبقى يحاول معه لرجعه اليه



 

 يحاول معه حتى اخر نفس
 ولن يهمله

 حتى لو العبد اهمل ربه
 خذ هذه الحقائق

 وزد حبك لربك....فإنه يحبك
 
 

 قطرة ابتسامة

 
 عليكم السلام 

 تقبل الله اعمالكم احبتي
 تاملت كثيرا في قول الطبيب الحبيب 

 رسول الله صلى الله عليه وآله سلم 
 }إبتسامتك في وجه أخيك صدقة { 

 كيف تكون الابتسامة صدقة
 بالتأكيد ليس لهذه الحركة الممتدة غلى الشفاه...

 بل
 لابد ان يكون لها تأثير الصدقة على المتلقي...

 فتعطيه شيئا لم يكن موجودا عنده 
 وهنا 



 

 نجد مفتاحا جميلا....وهو 
 أن الابتسامة دائما جميلة

 لكن
 ستكون أجمل بموضعين

 الاول •
 عندما لا تنتظر منها ثمنا لك

 تبتسم ولا تنتظر شكرا من المتلقي
 أنت إبتسم.....والباقي عند الله

 ثانيا •
ة...للمتلقيعندما تكون في مواضع خاصة فيها حاجة    ماس 

 ما كان المتلقي يتوقعها....
 فمثلا
 إبتسامتك للعريس طبيعية متوقعة -
 ابتسامتك للناجح طبيعية منتظرة  -
 إبتسامتي لمن يحسن لي متوقعة جدا -
 إبتسامتي للطبيب متوقعة منتظرة -
 إبتسامتي للمعلم للاستاذ متوقعة -

 هذه ابتسامات ثمينة 
 الاثمن.... لكن تعالوا نبحث عن  

 تخيل حال مريض والطبيب يبتسم له 



 

 تخيل حال تلميذ خائف والمعلم يبتسم له
 تخيل حال ابن قلق ووالده يبتسم له

 تخيل حال مراجع متعب والموظف يبتسم له... 
 تخيل حال يتيم فاقد والمجتمع يبتسم له

 تخيل حال زوج غاضب والزوجة تبتسم له 
 تخيل زوجة تعتذر لزوجها والزوج يبتسم لها

 هنا
 تكون الإبتسامة مختلفة

 ينطبق عليها انها صدقة...
 لماذا...

 لأنها اعطت للمتلقي شيئا ماكن يملكه 
 وهبته إحساسا ما كان ينتظره ويتوقعه

 غيرت شعوره 
 وطورت سروره

 فلنعود انفسنا على هذا النوع الثمين 
 ولنكن ربانيين 

 ندخل السرور على عباده
 بسم الله توكلوا

 
 



 

 
 
 

 
 
 
 
 

 تم بعون الله تعالى وفضله
 

 
 
 
 
 
 


